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1.图情会议、招聘信息[2021-01-01]

广东小*：

主题：新文科背景下的数智能力培养与数据类专业建设时间：2020年12月28

日（周一）10:00-11:00腾讯会议ID：350237516会议密码：201228主讲人：赵星

教授（华东师范大学经济与管理学部副主任）。

图谋：

图情会：会议报道|2018-2022年教育部高校图工委第三次工作会议纪要https://

mp.weixin.qq.com/s/ohLrpwr89ce8EUwikcQYoQ。

笺：

图情招聘：北京大学图书馆2021年校招https://mp.weixin.qq.com/s/OPlvWePsn5

5KS1Cm1N5xLw。

碧海潮生：

图情出版：征文通知|继承百年传统，赓续红色血脉——红色文献整理与研究

学术研讨会征文通知https://mp.weixin.qq.com/s/8afjxep9iqYPC_01pYYJTw。
2.报刊阅览室有制作内刊的必要吗？[2021-01-08]

笛子：

各位老师，有个想法想问问大家，就是针对报刊阅览室制作内部期刊，从各

学院所推荐购买的期刊中，遴选学术价值较高的各学科专业文章，每月月底

推出，制定成图书馆报刊阅览室内部期刊，向各学院推送。这个想法不知可

不可以，请各位指教。

青鸟：

个人认为可以，我们馆以前曾从国内主流媒体和网络中搜集出有关高校建设

与发展、教学与科研以及大学生成才就业等方面的文章经过加工整理之后编

辑成电子版的内刊《高教信息参考》，每月出版一期。

笛子：

多谢提出宝贵意见。我们图书馆也有一种电子内刊。但没有针对各学院专业

而专门设置栏目。所以我就想针对学校的专业来设置，作为报刊阅览室的内

刊。

青鸟：是的，可以编辑各专业学科前沿与发展动态之类的内刊。

雨过天晴：

但是，有老师希望看吗？做过需求调研吗？这学期我一周会去资料室3天，学

院有钱，订了很多本专业期刊，但我发现并没有多少老师来看。
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雨过天晴：现在的知识、信息获取途径太多了，图书馆还需要多此一举吗？

笛子：

哎，我就是在报刊阅览室，说实话，的确很少有老师来，大多数为学生，老

师一周能见到两三个就不错了。

雨过天晴：如果事先进行过调研，确定老师有需求，另当别论。

笛子：

您说的有道理，但是报刊阅览室想要推陈出新，总要向前迈进一步来试试。

雨过天晴：可以先调研一下，在这里问大家，真不如直接问目标用户。

笛子：多谢老师，您说的有道理，的确可以发起一个调研吸取经验。

雨过天晴：做份调查问卷，发放给老师们就知道了，线上线下调查都可以。

碧海潮生：

如果时间充裕，也想发挥本部门的工作优势，可以对所在单位各院系做一个

问卷，了解下各学院的教学科研需求，在听取各方意见和建议的基础上，整

理一个报告呈缴给你的上级领导或馆长，如果对图书馆发展和师生教学工作

有益，不放可以尝试开展，这项工作坚持下去肯定会有所收获，关键在于馆

领导和各院系的协调配合，还有就是团队人员的付出了。

雨过天晴：

建议线下，直接送到一些老师手上，线上的调查很多老师不理的，线下发放

一般人不好意思不理。做这件事情需要一定的人力等资源，长期坚持比较麻

烦的，如果没什么人看，得不偿失。总不能图书馆自己作为档案，自娱自乐

。

笛子：

@碧海潮生我们报刊阅览室就是很多年都没有一点创新，所以想发挥一点报

刊的优势，起码让各学院老师知道报刊阅览室有了什么东西，推出来了。

碧海潮生：

可以借鉴一些典型的案例，结合本馆的实际和师生需求，明确刊物的目标定

位和特色，长期坚持还是很容易出成果的。

笛子：

@雨过天晴现在图书馆大多数都要硕博，而学历高却不能推出一些新的东西

，尤其是学术方面的，那样的话何必找硕博呢，所以我们馆长就想要报刊阅

览室弄些新东西，我想到的就是制作内刊。

笛子：

@碧海潮生既然要做，那就肯定是要长期坚持下去，一直推行下去，就怕是

没人看，然后其他老师再有说道。
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雨过天晴：

@笛子如果你们馆人才比较多，可以做这个事情，事先做好需求调查，找准

定位后是有意义的事情。这件事情对馆员的素质要求比较高，一般的图书馆

恐怕心有力而力不足。

笛子：

@雨过天晴多谢您的意见，我想还是想您说的那样，先做一个调研，要是十

个老师七八个不同意那就真的无法开展了。

雨过天晴：@笛子如果老师们大多不同意，那就没必要做了。

雨过天晴：

这半年深入学院，和很多老师交流，发现图书馆能服务老师的地方真不多，

人家素质高，自己会做很多事情。服务学生比较靠谱。

诲人不倦：

老师一般不会直接说不同意，而是会委婉的表达支持你们的工作，但这些可

能对他们无意义。

雨过天晴：

那还是宣传后线上调查吧，看有多少人参与就知道人家需不需要了。

笛子：多谢老师了。
3.关于图书馆工作和职称的讨论[2021-01-22]

罗*尔：

图书馆有很多有趣的事可干，且没有人和你争。比如修桌椅，装地砖，修电

脑，拍照修图做视频；上图书，装合刊，做马克，写文码字干阅推。

QQ：

尽管图书馆工资待遇一般，但在工作强度、环境氛围和社会地位上也比普通

的打工者好很多，我在公立馆和私人藏书馆都干过，感受特别强烈，在公立

馆，只要应付好日常工作不出大的问题即可，在私立馆，老板就是天，有的

是土豪式的，高兴了风平浪静，不高兴了随时拿你开涮。在公立馆一个月的

活，他可能要求你半个月完成，碰到无良老板甚至还拖欠你微薄的工资，现

在私企老板都活生生的资本家一个！而且老板一点也不担心你走人，咱这个

专业在一般城市很难找到满意点的工作，好多公立馆根本不招人。

碧沚东楼：

公共图书馆的功能和服务越来越多元化，因此招聘的专业要求也越来越多元

化，图书馆学专业不一定能成为多数公共图书馆的首选。

二木：
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这两年因为搞产教融合，跟企业高管和行业接触多了，深切感受到图书馆的

危机。我们多数人的观念和眼光，相对企业，落后的不是十年八年。

雨过天晴：

图书馆可以做的事情那么多，领导却经常不支持。怕做的多错的多惹麻烦，

甚至怕抢了学院的风头惹麻烦，真是让人无语。就希望守着摊，太太平平过

日子，时不时搞个热闹的活动刷下存在感就ok了⋯⋯。

cpulib*：现在有多少图情硕士真正做过编目？估计连图书馆业务都很少碰。

Z：专业对口，评职称什么的，上升相对比较容易嘛。

中原劲草：即便做过编目的又有几个能真正做好330的？

cpulib*：

可能很多都是工作了才接触编目，依葫芦画瓢做起来了。面对的是自动套取

，没办法练好基本功。

图穷：

在公共馆八十年代图书馆学全日制本科毕业的，中级职称退休的大有人在。

九十年北大图书馆学函授本科，拿到副高的也不少。

雨过天晴：

科研能力，工作能力比单纯的学历重要多了。学习的目的是提升自己，解决

问题，如果只是为了证书，我觉得毫无意义。

图穷：

本科毕业工作满一年，可以直接初定助理馆员，不需要课题项目、服务创新

项目、期刊论文等一些要求，只有填一张申请表+毕业证书复印件。@skyler@

skyler博士证书（学历和学位），可以直接拿副高职称证书——也不是所有省

市都有这种优惠条件，只是部分省市而已。大多数博士毕业，刚开始也只是

初定中级职称@skyler。如果仅仅为了职称去读研，‘初心’和‘出心’有待

商榷。

Alexzz：中级到副高需要几篇核心？感觉现在要求越来越高了。

雨过天晴：

从18年开始，湖北可以没有核心了。今年，也就是2020年我馆出现了第一个

没有核心评上副高的同志，让我们彻底相信了文件。

湖北小图：新的评审要求越来越低了。

雨过天晴：是的，不是好事。没有背景，老实本分的人更难了。

碧海潮生：没有学历没有职称，在高校寸步难行。

雨过天晴：

@湖北小图拼综合实力呀！没有背景的老实人只有不断学习。当你又能干活
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，又能写核心论文又能中项目⋯⋯时，就有了发言权。

碧海潮生：提升自身的学术话语权才能更好推动专业更好发展。

河科大*：

雨过天晴老师说的特别好，我就是没背景才去拼实力的，其实是没实力才又

回归学校学习的，一辈子总不能老是中级职称啊。
4.《河北科技图苑》杂志社在线投稿系统[2021-01-22]

skyler：请问最近有投稿到河北科技图苑杂志社的吗。

诲人不倦：

@skyler这个杂志启用在线投稿系统了。http://hbkjty.hbu.cn/CN/1006-9925/hom

e.shtml。

碧海潮生：终于结束多年邮件投稿了。

skyler：感觉他们投稿系统都一样的。

碧海潮生：

当前期刊投稿主要以玛格泰克、知网、北京勤云三大投稿系统应用居多。

skyler：这几个系统界面都一样。

碧海潮生：

公图以玛格泰克投稿系统居多，高校主办的期刊则以知网居多。@夏老师华

农大刚电话咨询了，是真实投稿系统。

图穷：@诲人不倦@诲人不倦我2019年发文还是邮箱投稿。

诲人不倦：2020-10-13日启用。

碧海潮生：

@夏老师华农大河北科技图苑http://hbkjty.hbu.cn/CN/1006-9925/home.shtml。

skyler：他们家不收版面费，算良心了。

图漾：通过域名可以看出来是真的。

闽农林*：不收版面费啊！。

木木贝：刚刚获知，《图书馆研究》今年开始也不收版面费了。

图悟：《图书馆研究》是C刊吗？

闽农林*：@木木贝江西省文化厅主办的《图书馆研究》？

雨过天晴：@skyler@闽农林*是的。
5.关于图书馆图书捐赠工作的思考[2021-01-22]

biochem：

王启云：关于图书馆图书捐赠工作的思考http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1
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267460.html从2009年开始，我自己出的书，累计赠出数量估计会超过1000册。

除非特殊情况，多数是捐赠给个人，且主要是两种类型：一种是感恩与致谢

型；一种是‘为书找人’型。邱葵先生认为‘我们应该全面地看待捐赠工作

，因为和其他图书馆业务一样，这是一个不断变化中的事物，另外它是有利

有弊的。特别强调的是，无论我们做图书捐赠业务还是不做，一定要因地制

宜，看看什么是适合本馆情况的，并时时把图书馆的利益放在首位，只有这

样才能完成我们以全方位地服务本馆读者的最终目标。’我很赞同。除此此

外，还需要因地制宜、因时制宜，注重若干细节。

陕科大*：感谢分享本人就负责有图书捐赠接收工作，有所收获@biochem。

麦子：

@陕科大高反正这事需要有选择性，图书馆一定要严格把关，我已经很久没

有接受赠书了，都是解释后拒绝。

陕科大*：@麦子感谢麦子老师的建议，本馆接收后会做筛选的。

湛然：

我们学校明文规定，老师们的学术专著须捐赠至少三本给图书馆作为收藏。

图谋：

实践中，仅有规定还不够，还须有衔接，配套的激励措施方能良性进行下去

。有的学校相当于是呈缴本，学校给予物质奖励或计算工作量，作者自主自

愿配合。种种原因，‘学术专著’实际良莠不齐，特别是早些年的一些职称

书，存在拼凑甚至代其他严重问题。有关作者实际是不愿意示人的。

湛然：

嗯，学术著作学校有相应的物质奖励，图书馆只是接收呈缴本，馆内现设有

专门的成果陈列柜，便于后期建设教师成果库。

图谋：

部分高校的文库或机构库建设，实际遇到过此类问题。需要有相应的政策。

规章制度在实践中不断修订完善，成为良性循环，假以时日，可以真正出彩

。有些机构实际只是灵光乍现，时不时的从零开始、从头再来，收效甚微。

能够系统谋划、久久为功的，难能可贵，为之点赞！

湛然：

需要学校科研部门，院系多部门的协调，还需要老师们的配合和支持。多积

累，量多了之后再寻求新的突破点吧。多谢您的指点，受教了。

图谋：

原创libseeker圕人堂LibChat：《关于图书馆图书捐赠工作的思考》引发的讨论

https://mp.weixin.qq.com/s/cCbIOaUaO5o86C3ijQW86A。
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节能：

@QQ你的输入窗口是使用的业务系统规定的，不是谁都和你家一样。@QQ你

搞清楚这个是要有什么用吗？另外，如果查看marc看不出来，你应该看业务

系统使用说明书或者怎系统开发商。

QQ：

@节能问该公司售后，涉及到具体MARC数据格式这块，就一概推了，发愁！

。

节能：编目规则各家应该没大区别，有区别也不可能通用。

Fanx*：两种系统对接和转换是软件后台的事了。

节能：你搞清楚是要干啥？

Fanx*：看说明书就好了。

节能：原则上开发商不该推。

Fanx*：也许我们这么输，后台会自动转化。转化成mark。

Fanx*：我们看不出它程序怎么开发的呀。

QQ：

说明书仅提供软件的功能操作，编目只字未谈，问该公司也说没有编目这块

内容。可以转化MARC数据。

节能：

就我一个用户来说，会用就行。搞清楚这个不是必须的。再说你也可以试一

下。看看不按它说的输入后马克怎么显示。

节能：这个界面输入后，不生成马克格式？

QQ：这个是导出的MARC。

Fanx*：那你应该看看普通中文编目规则。

节能：

我还是不明白你要干什么。你最初的问题是输入和生成是否格式一致，对吧

？这个可以通过查看马克和你的输入比对，看出是否一致。

骑鹿踏雪：根据提示输入吧。这个软件就是简单的填空式输入。

新艺*：什么时候图书编目课程可以考虑线上进行就好了。

QQ：

@节能我对编目规则不太熟，担心按照规则格式输入后，在后台生成的MARC

内容格式是否改变。

节能：

我理解，就好像典型的日期输入，输入时要求写成2020-07-05，一回车它变成

了20200705还是仍然是2020-07-05，对于工作没影响。怎么变，是它系统设置
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的，一定与其他功能模块吻合，操作人员不用管。

节能：@QQ编目规则和这个没关系吧。

新艺*：

买本calis的编目教程比较好。每个学校都有可能根据大原则的基础上，自己适

当更改。

QQ：

@新艺小马@节能我只想按窗口项目输好就行，看国家编目规则有时将机读符

号和文字标点搞混了，不知道有没有光针对核心文字标点这块的规定，也就

是单独分离出来，仅能满足前台窗口输入就行。

节能：

这个按我理解，不是编目员工作过程中操心的。是系统开发商做系统时要考

虑的。你说的这类问题中，重点不是时间书号的格式问题，可能真正要看的

是半角全角问题。这方面，一般系统设置是窗口怎么录入，马克里怎么呈现

。至于半角全角的使用，需要编目员按编目规则做，不涉及系统设置。

QQ：

@节能为确保输入的格式准确及内容完善，我现在采取的办法是:分别比对1、

该系统提供的书目数据;2、我省图书馆提供的书目数据;3、国图联机公共书目

查询系统提供的书目。然后，从中抠出个标准来，折中的办法吧！对就是半

全角及该选用的符号问题。

节能：

我觉得，标准不是从他们中间抠出来的，不排除他们做的也参次不齐。我认

为你应该看编目规则才对。又规则为什么要土法上马？

Fanx*：普通中文编目规则。这个没有捷径。各馆都是按照编目规则制定的。

节能：著录规则还是要自己去看书。

Fanx*：作为一个学科，这门课都得学一段，没有捷径。

节能：@Fanxianger他现在主要在纠结著录规则。

Fanx*：

我看他举的例子是地方文献，这个恰恰是著录的痛点。不建议从地方文献学

起。普通中文文献就很多知识点。

节能：我没琢磨过地方文献，不过在著录上的一些形式问题应该也不特殊。

韩红：编目问题是有国家标准的。

Fanx*：

相对特殊，因为它们有的是本地人在香港，澳门出书的，价格就要转换，还

有些版本项比较不一致，我们这里遇到过。
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节能：

如果一个人从头来，这玩意要学起来也比较繁杂。有人一起学就好多了。

Fanx*：从普通中文看起。地方文献还有古籍。要有师傅指导。

Fanx*：就更麻烦。

韩*：比如，分类编目的专家。

Fanx*：编目还有光盘类的电子资源。

节能：

@Fanxianger地方文献是有这些情况比较麻烦。估计他现在这类文献不多。

QQ：

@Fanxianger@节能是的，我馆专收山西晋东南地区的地方文献，分类标引方

案都做了，现在就需要啃编目规则这块了。

Fanx*：不一概而论。

韩*：具有从理论到实践的过程。

Fanx*：所以我一看你分享的照片就知道症结。是地方文献。

韩*：目前编目规则是一方面，另外一个是机读目录格式。

节能：如果有图情专业基础，集体自学加专业培训进步还是很快的。

Fanx*：

我建议可以集中著录，按套书著录，但是问题你们地方文献一套是不是完整

，就难说了。

韩*：是要实际操作，集体自学还在其次。

节能：少说了一句，集体自学必须是建立在操作上的。

QQ：对的，分类标引问题基本解决，就是机读目录格式。

韩*：有中国机读目录标准。

Fanx*：分类才不容易，主观性强。

韩*：我有中西文编目员证书的。

节能：分类和标引我认为看功力。

节能：相比较而言，著录是简单的。

Fanx*：但是如果专门是针对一类书，我们就可以制定本馆标准。

QQ：

@Fanxianger@Fanxianger是的，尤其处理地方文献，在《中图法》地区复分表

较粗糙的清况下，要既能揭示学科属性，又能兼顾排架检索，必需得标注出

地域地名来，再加上同一种书不同版书等取辅助区分号问题，确实考验一个

人的耐心和知识经验的积累！

韩*：地方文献应该按地区表分类，著录时在300字段和500字段做附注。
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Fanx*：

一个老师曾经教过，地方文献的出版地一定要体现，这个是比较重要的检索

点。

QQ：@Fanxianger对的，可能在某个字段要著录了。

QQ：@Fanxianger我是在分类号上体现地域性的。

QQ：@Fanxianger还是越详细越好，等于为客户多提供了检索途径。

Fanx*：地方文献信息源很缺哦，包括价格，书名页，版权页几乎都没有的。

QQ：

@Fanxianger排架上，我没完全按索书号走，整体馆藏分为:地方志、年鉴、家

谱、人物、本土文学、各行业资料⋯⋯我是从省图、国图、本系统查找数据

，从中考证并提取信息，尤其是影印本无任何数据。我们是古籍一类，族谱

一类，其他按照普通书籍排。

Fanx*：特种文献。

QQ：我是从国图和省图中佐证并提取数据的，互为参考吧。

QQ：

@Fanxianger是的这种影印本本身往往是私自印的，省图和国图提供的都是原

版。古籍应该电子化咱们的责任是认真充分揭示其内外特征，这里面也挺有

意思的。

Fanx*：我们有电子化。族谱没办法数据化，进行检索。

小县城*：编目这样的事情，是不是图书馆的核心类业务。

碧沚东楼：原核心业务。

小县城*：现在是能统统购买服务的都可以购买。

小县城*：那图书馆人员，到底得怎么定位？

kyler：我做采编的，不会编目。请问哪里可以学？

biochem：上战场了，但不会开枪，还有这事儿？

cpulib*：@biochem会指挥就行。都外包了，指挥外包公司。

谈天：那也要懂啊，不然外包公司糊弄你把你当傻子你都看不出来。

南理工*：

编目外包了，编目馆员还可以做数据审校，毕竟外包人员水平参差不齐。

碧沚东楼：

我也是问部门老同志，加上自学，那时刚到采编部，每晚都留下来自学，参

考他馆和本馆数据，看书，看中图法，坚持了一年多。

雨过天晴：

图书馆任何工作只要想学，都能学会，只是个时间问题，毕竟这不是高精尖
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专业。

碧沚东楼：多实践多编目。

麦子：

我在OCLC里看过很多国内的编目，包括超一流的高校，很多是惨不忍睹，

今天终于知道原因了，唉。

碧沚东楼：国内编目现在书商做的比图书馆员好。

skyler：人家编对编错自己都看不出来。

碧沚东楼：

现在很多加工商也不摸书了，直接导CIP,CIP错误较多，传到OCLC。如果不

审校，问题是很难发现，比如CIP分类号错位、CIP330和书名完全不一致。但

应该很多馆都直接下载用了。

南理工*：

很正常，同一本书，只不过换了个出版社，分类就完全不一样。国图，calis里

这样的例子比比皆是。

韩*：在版编目是不准确的。当然，相同的书不同的人分类，也会有不同。

碧沚东楼：

事实上越来越多的加工商都是直接导入CIP。不摸书的，他们说这个也是书目

加工的趋势，否则无法提高效率。这就需要图书馆审校工作加强。

韩*：

相同的书就算是同一个人分类，在不同的时间也会分类不同。查重与审校都

重要。

碧沚东楼：

中图法版本不同也一样。比如政协文史资料，在第三版、第四版和第五版都

不一样，而政协文史资料的出版形式也发生了巨大变化，这是文献编目的一

个难点。

雨过天晴：@小麦我们馆有外包，个人对此行为并不赞同，所以⋯⋯。

biochem：外包更专业吗？

骑鹿踏雪：

质量控制，一靠制度约束，二靠沟通提高。外包速度快，专业性不敢苟同。

雨过天晴：

记得三十年前听说，‘编目’是图书馆工作专业技术性的最高体现。这些年

编目业务外包越来越流行，再谈图书馆工作专业性，是不是很讽刺？

碧海潮生：图书馆服务外包对图书馆长远发展是一种无形的伤害。

小麦：我们是外包不久的地方性高校馆，发现外包业务做得太粗糙。

Page 12/75



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

骑鹿踏雪：上架速度快，后期修改数据累成。

小麦：@骑鹿踏雪您能说说制度怎么约束，该建立什么样的制度？

骑鹿踏雪：合同约束，错误率达到多少，扣质保金。

biochem：

本来外包应该更专业、更经济。外包出问题了，由外包的负责，包括后期数

据修改。

槐云影：

@碧海潮生，我们以前3个馆员做编审。前些年外包了，1个馆员做审校，今年

这位要退休了，后继之人做书时间和经验还不如外包人员。

骑鹿踏雪：教授，外包又不是长期驻馆，指着他们后期修改是不可能的。

小麦：@骑鹿踏雪我也觉得靠他们修改不现实。

槐云影：

图书的质量生命线交付给外人后，节约人力，但造成业务垄断，后继无人，

无异于饮鸩止渴。

碧海潮生：

这些年所见所感外包的图书馆（局部外包、整体外包）各种问题频发，对图

书馆而言似乎解决了人手不足等管理难题，但从长远看，图书馆建设没有丝

毫起色，表面上看起来热闹火热，但专业化发展程度有待商榷，服务外包机

构专业化缺失，导致一些深层次服务都流于形式，循环往复。

槐云影：对于书目质量，馆长都不重视，馆员何苦自寻烦恼。

小麦：外包导致的都是文献资源利用问题。

骑鹿踏雪：馆藏查重，交接，核查等都会有影响。

骑鹿踏雪：领导不会说的，毕竟外包是领导推动的。

麦子：任何对自己员工负责的馆长都不可把任何图书馆长期业务外包。

雨过天晴：@麦子一语中的。真正懂编目的馆员越来越少了。

麦子：

说穿了就是一些走过场的馆长为了迎合校方的需要，牺牲图书馆长期利益，

反正自己2，3年后离开，图书馆倒了和我也没关系。这事我是一向强烈反对

的，当然，我是从图书馆的角度看这个问题。

雨过天晴：

从某种程度上说，图书馆的专业工作这些年在倒退，只有花团锦簇的外表，

空壳子。

节能：

首先，外包尤其是编目这个事，已经多少年了。棍子打在现任馆长身上有点
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冤。只能说，这个事从开始就有王八蛋。有人说了，现任馆长可以改呀？谈

何容易！一来，馆长是过水面的居多。二来，考核指标的原因。任谁是馆长

，也不会去推动。三来，这么多年累积下来，改回来也能力不足了。就像前

面一位说的‘老的退了，新的还不如外包的’。所以，这个事情要变，就不

是一个小事情也不是自下而上变。要变有理想状态，但，难。

麦子：

另外就是明显的利益输送，你怎么可以把本来是当地的经济利益（图书馆员

的工资是在当地消费的，活跃当地经济）给不是在当地的人？

雨过天晴：真正能做编目的馆员后继无人。

图米兔：人减少是主要原因。

雨过天晴：领导不重视是主要原因。

节能：

编目，就不该是现在三家割据的状态。就应该统一到cip阶段。cip现在形同虚

设，没有起到设计之初的作用。这里有管理，利益等原因。

图米兔：外包是真倒退。

节能：可以理顺，但必须是自上而下的设计。

徐徐清风：

国内不少馆长领导们比较容易受书商和数据库商用所谓的新理念和新思维影

响和忽悠，各种研讨会，可能就是洗脑大会。不少图书馆正在变成书商或数

据库商喜欢的样子。

雨过天晴：

书商和数据商也是好的，问题是要能和他们合作共赢，而不是被牵着鼻子走

。在接受新事物的同时，保持独立的思考，清楚图书馆工作的底线在哪里。

麦子：

@徐徐清风@徐徐清风美国也有数据商的会，但馆里一般不太支持，我疫前也

经常有这类邀请，都有招待，但一次也没有去过，因为里面多少有利益冲突

：美国这类的数据商也不做软性包装，他主要是介绍自己的东西，你去了一

定会受影响。

小麦：

文献资源利用的下降趋势也有原因，很多馆长都是院系过来的，他们会觉得

，这些书借得少用得少，没必要花这么多人力物力。也许在他们眼中，图书

馆大部分书都可以下架了。

麦子：

@小麦我一直说图书馆员应该在馆藏建设上起主导作用，原因是：绝大部分
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的一线老师的眼光是很短浅的，他只看到他自己的领域，如果馆藏都靠老师

推荐，这个收藏一般是不怎么样的，一定有偏颇。所以，除非我是决定要买

什么，否则我是不会去征求老师的意见的。我买了，告诉他们买了什么就可

以了。

图漾：馆长不在什么出身，关键是干没干过馆员，图情出身的是搞研究的。

麦子：

@雨过天晴@雨过天晴这也是实话，图书馆是什么的确需要其他人的认可，图

书馆人自己说不算。

书小弟：

关于Zhengfu购买服务的问题，宜春学院图书馆易斌老师在这方面做了比较深

入研究，得了两个国家社科，不知道研究结果是什么？

小麦：

我有时觉得，文献资源利用下降虽然是大势所趋，但没有到这种程度，高校

图书馆搞得很热闹的阅读推广，真的达到了跟图书的关联作用吗。

碧海潮生：

用户多元化需求，使图书馆所提供的服务更加宽泛，用户的需求在哪里，图

书馆的服务就在哪里，但实际情况是多数图书馆在没有有效解决或改善自身

发展不足问题，一味追求高大上，容易背离初衷，适得其反。

碧海潮生：

图书馆经过这么多年的发展，很多本该图书馆想做没做成的事，反倒让数据

服务商做成了，图书馆成为数据服务商的用户。

麦子：@图漾是啊，所以图书馆人要自知自明，不能把自己太当一回事。

小麦：

@碧海潮生我感觉现在图书馆的高大上服务跟基础服务脱节甚至对立起来。

碧海潮生：是的，当前普遍存在的问题。

爱书人：

学校不重视图书馆的队伍建设，导致编目外包。图书馆缺乏专业编目人员，

导致外包的图书编目信息无人审验。编目混乱错漏百出，导致读者找不到所

需图书。最终导致图书馆地位不断下降，越来越被边缘化。

雨过天晴：恶性循环。

麦子：

编目其实是图书馆唯一自主的技术，没有了编目，图书馆也就是个空架子。

然后就开始比一些土豪的东西：馆舍大小，藏书数量，经费多少。

雨过天晴：编目外包，图书馆空壳化。
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书小弟：

编目，不容易出成果，需要几十年如一日的做，而且真的需要多年的时间才

能培养一个较合格的的编目人员。现在除了大馆在编目稍微好些，中小馆的

数据基本都是给书商做了，馆内人员就审校下，而且很多时候审校都是很随

意的。质量堪忧。尤其是现在现在的年轻人都不愿意搞这个的，一是确实难

，二是要做冷板凳，三是没有其他业务热闹和被人关注，比如阅读推广之类

的。

中原劲草：

感觉不是懂编目的人少了，而是懂图书爱图书的人少了，都习惯把编目员当

成机器的多了，少了那份人文关怀在里面，有的只是数字和符号而已。

biochem：

@霄飓群主之前说过多次，发言时最好加上标点符号，否则后期周讯整理会

花不少时间添加标点符号。

碧沚东楼：我们赠书和阅览室文献都是自己编目。只有外借流通图书外包。

图雷：

外借流通图书外包，赠书和阅览室文献也可以找他们编目，在招标协议上写

明，即使没写也临时可以找他们帮忙，现在承包分编的不少是本地的。

碧沚东楼：

外包编目质量不高，赠书和阅览室图书编目应高质量且具有一定的学术性，

他们可能不合适。

图雷：

外包编目我们这边还行，外包编目我们是同城第一家吃螃蟹的。2005年开始

的。

碧沚东楼：

就算是外借图书。我们也是审校后才入库的。去年某外包书商编目编的不很

好，都是全部打回重做。

图雷：

2005年业务外包的图书馆不多，研究的也不多，那时候我也没图情普刊的概

念，写了业务外包的文章随便发个交钱的非图情刊物，可惜了，后面就没研

究过业务外包文章。全部打回重做这事情很繁琐、很严重，大量回溯要做，

一连串反映。

碧沚东楼：我们是分成若干批次。按批次打回。

天天：

1.现在已经数字化的有多少，都是谁？2.我一对比，我这儿的地方资源还没有
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数字化，这个活儿可做。3.基于企业数字化的扫描件再数字化操作易，但后

期工作量也不小，还要再校队，因为很多古字计算机根本识别不了，不要过

于迷恋计算机技术，有些活儿它根本替代不了人.4.扫描古籍文献是歧途还是

中转站？

毁人不倦：

这个问题比较麻烦但对于中小馆来说，绝大多数普本古籍是没有扫描、再造

价值的现在爱如生的普本量还是很大如果有珍藏本、独（特）本含名家钤印

或批校本还是值得折腾一下。如果觉得古籍扫描完了就可以用了，那这个活

还是想简单了不能全文检索，就等于无用功如果要全文检索，文字识别、校

对这个功夫就很久可以说没有一定基础的基本无法做包括爱如生对比影印版

和全文版就可以发现其中不少文字上的错误当然这个错误是有多种原因，不

一定都是不仔细的问题。

天天：

@毁人不倦不能全文检索的资源，学术利用价值就根本得不到体现，干守着

等后代人来做。。

二木：

数字化不是目的，数字化是基本工作，是迈出的第一步，第一小步。如果连

基本的第一步都不去走，都走不下去，谈别的都没有意义。

万寿寺*：古籍数字化的成本是很高的，一步到位不现实。

二木：到企业走一走，成本控制有的是办法。

天天：

清末以后的各地报纸，学术利用价值多高啊，还有多少没数字化实现可全文

检索的。

万寿寺*：

企业确实有办法，但是企业要生存要赢利。可惜很多时候图书馆因为观念守

旧和贪心，不懂得让利共赢的道理。

毁人不倦：

数字化的长期、规范、系统、标准、全面，这几条凭图书馆来做很困难。

毁人不倦：

爱*生也不便宜，有些是可以检索的，没有全部操作过原来用它查民国报刊还

是可以检索全文的。

毁人不倦：我看了下爱*生好像没有盛京时报。

万寿寺*：国图出版社的民国报纸库有，支持全文检索。

欣然读书：先进中国图书馆学会的公众号，点击下面的古籍研修就可以了。
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鲲鹏展翅：

https://appdg5v06dv1686.h5.xiaoeknow.com/v1/auth?redirect_url=https%3A%2F%2

Fappdg5v06dv1686.h5.xiaoeknow.com%2Fcontent_page%2FeyJ0eXBlIjoxMiwicmVz

b3VyY2VfdHlwZSI6NCwicmVzb3VyY2VfaWQiOiJsXzYwMDNjYmM3ZTRiMDB

mZjRlZDEzYTYwZCIsInByb2R1Y3RfaWQiOiIiLCJhcHBfaWQiOiJhcHBkRzV2MD

ZkVjE2ODYiLCJleHRyYV9kYXRhIjowfQ%3Fentry%3D3%26entry_type%3D0。

碧沚东楼：

民国文献除了各馆自藏文献及数字化工作之外，起码要向读者提供基本常备

民国文献服务，主要是备有主要民国报纸如《申报》等大报的数据库或影印

本（如报刊索引大成爱如生瀚堂），也要备有民国图书档案影印本或数据库

（比如二档馆影印文献），有条件但没有经费的图书馆，可以向读者推介免

费的民国数据库，比如抗战文献数据平台。数字化工作扫描难在扫描文本的

标准化，国图有比较好的规范，但真正难的在于平台功能搭建，需要外包平

台引入。但任何检索文本现有技术都会有误差，因此任何人做学术研究引文

还是回归文本校对。

万寿寺*：

没错，图书馆自身的人力资源根本不足以完成这些工作的，也没有必要为这

种阶段性的工程增加更多的人，与企业合作是最佳选择。在这样的工程中，

图书馆方应该作为文献的收藏者和文献整理专家的角色来自我定位。

碧沚东楼：

图书馆的文献数字化工作中不是把所有自藏古籍民国文献和特定文献都数字

化，而是要做好数字化底本的筛选者，比如稿抄本、批校本、善本和清中后

期的不太为传统文献学重视的刻印本。此外还要做好文献数字化过程中的目

录标引工作，因为图书馆检索目录提要（330）注重检索功能，提要撰写中同

位词等词汇比较重要，而数字化目录提要就是一篇简短扼要的影印前要，考

察版本源流，述明文本价值。少数民族地区图书馆可能数字化更特殊一些，

要把文本再造保护数字化一起做，大的民族文献和小的民族文献保护可能又

不一样，维文藏文文献这两年比较好，小的方面我觉得文成馆的畲族文书做

的很好。可能我在浙江，相信其他地区也有好案例，比如东巴文献。

万寿寺*：图书馆的专业性和不可替代性之根本所在。

麦子：

@碧沚东楼要做到你说的这些，第一步是要做全国这类资料的编目和馆藏细

目的整理，而且一定要有一个全国性的委员会来指定标准。这些如果靠外包

之类，还是不要做的为好，因为如果制造大量垃圾数据的话，后果严重。
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碧沚东楼：

编目成果可以利用古籍和民国文献普查成果。标准其实我记得有些地方和国

图都定了标准，需要推广。落实是难题。

万寿寺*：编目方面，国图和CALIS两方都已经有了相当数量的数据积累。

麦子：

我自己做不来这些，但见过做的好的计划是怎么做的，花了怎样的时间和精

力。

万寿寺*：标准2010年好像就出了，是北大和国图联合研发的。

麦子：

没有人出钱和全面落实，是什么都做不成的。这类东西极其费钱和时间，但

做完了，只是一个目录而已，没有任何光鲜的东西，所以是最难落实的。我

是太理解这点了。这需要有大量的金钱和专业人士和时间做铺垫，只能在有

大量钱可以烧的情况下才能做。你们看现在是做这类东西的时机吗？

万寿寺*：

单纯的目录的确价值有限，但是与对象数据结合起来，这样的文献数据库还

是有市场的。

麦子：

我第一个工作，在我工作之前10年就开始了，1982年，现在快40年了，还在

做的当中。估计再过10年可以做完了。

麦子：

@万寿寺路痴@万寿寺路痴如果以想赚钱这个角度，要做好的话，很难。这应

该是一个国家行为。当然，估计古籍和民国文献的量有限，花点钱，10年时

间，还是能做完的。

万寿寺*：

赚钱和公益并不是非黑即白的关系吧。企业方面，古籍数字化现在做得好的

也不少。比如中华书局旗下籍合网，学术带队的是北师大古文献学毕业的博

士后，技术合作是北师大语言研究所，保证了数字化产品的准确性和学术深

度，已是学界公认的品质保证。企业虽然趋利，但是从长期来看，没有品质

利也是不可求的。

麦子：

这点当然，如果能赚钱更好，但要从不能赚钱着手，如果光想赚钱，这事‘

落实’就很难，这你自己也说了。

万寿寺*：

反倒是图书馆这里，看上去淡泊名利，却也为不作为留下了足够借口。
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麦子：

这种事，要有有几个有雄心的业内人士起头，但一眼望去，似乎没有这样的

人。总体讲，图书馆业内能人不多。你想，能人呆在图书馆干什么？当然，

我是以草包之肚测能人之心。能人一般城府比较深，不露真相。

万寿寺*：

事情其实一直有在推进，只是成果方面，参与者、使用者都知道，图书馆界

对这方面进展疏于关注，这是图书馆方的问题，也从侧面反映了行业的痼疾

，实在是令人遗憾的事情。
6.链接资源、分享推荐[2021-01-22]

图谋：

《图书馆报》2021年1月15日电子报http://xhbook.ltd/index.php?option=com_con

tent&view=article&id=26&Itemid=127&ptid=1&a=20210115&b=1。

biochem：

王崇臣：今天你加班了吗？http://blog.sciencenet.cn/blog-1129566-1267529.html

第一种：能力不足导致的加班。第二种：消极怠工导致的加班。第三种：拖

延症导致的加班。第四种：部门或企业文化导致的加班。第五种：紧急任务

导致的加班。我想说的是，前四种病态的加班不是敬业，在规定的时间完成

规定的事情才是‘实实在在’的敬业！另：作为高校教师，我和我的同行一

样，每天都无法避免地处于持续的工作状态中。但我基本不会在学校加班，

因为我的原则是：在学校完成不能在家完成的事，下班后需要加班就回家加

班，尽量一边工作一边陪伴家人。

wjew：

原创图林丫枝裸读的角落：以‘通识’之名，讲史学前沿https://mp.weixin.qq.

com/s/Oyki4lFB2EJg0PpXXmryJg。

图谋：

北京工商大学图书馆.图书馆2020年阅读报告|每一个数字背后都有你的身影.htt

ps://mp.weixin.qq.com/s/PC-LQIlpgXDMGXJRMUsPGQ。

Lib小管家*：值得学习和借鉴。

雨过天晴：

2020年河南省高校图书馆‘不忘初心�读书育人’情景剧展演http://qbz.kingch

annels.com/#/frontPage/itemdetail?workId=9678&type=1。

L.：

麻烦大家帮忙填份问卷，谢谢！《社交媒体用户个人数据披露行为影响因素
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调查问卷》https://www.wjx.cn/vj/eYUWv2M.aspx。

不喝可*：

界面新闻：人人羡慕的‘图书管理员’是一种怎样的存在？https://kandianshar

e.html5.qq.com/v2/news/4957337445464256834?cardmode=1&docId=495733744546

4256834&from_app=qb&sGuid=32df0740b35aa264f594869210fb88cb&sUserId=&sU

serType=-1&sh_sid=5__12c1c64a277a002a__32df0740b35aa264f594869210fb88cb&ta

rget_app=kb。

图谋：

厦门大学图书馆2020年年度报告https://lib.xmu.edu.cn/go/2020annual/index.html

。

图谋：

武汉大学图书馆：@武大人这里有个成绩单请查收https://mp.weixin.qq.com/s/c

90MuUwoBlpdJuwPwvd4qA。

王*：

农业图书情报学报：重磅消息：2020年度中国图情档学界十大学术热点发布

！https://mp.weixin.qq.com/s/fMY9DhmNz_VW6iXL0TXlEQ。

九色鹿王：

【南大图书馆】神仙颜值！神经演绎！南京大学图书馆公益宣传片发布https:/

/www.bilibili.com/video/BV1dy4y1m7rD?p=1&share_medium=android&share_plat=

android&share_source=QQ&share_tag=s_i&timestamp=1610800427&unique_k=28

Xp4Q。

碧海潮生：

浙江图书馆：我们把图书流动车开到了工厂，开到了海防，开到了监狱|李东

来一席第830位讲者https://mp.weixin.qq.com/s/vUq_JHBCDzE0JZtOGZIqew。

雨过天晴：

原创欣然读书欣然来读书：【来读书】‘只有搞图书馆，是他始终不变的事

业’---读《梁启传》③https://mp.weixin.qq.com/s/qqNYmDxwCuDNjUwLPxN2

HA。

碧海潮生：

原创碧海潮生纸书堆：Zhengfu购买图书馆服务不容放任自流、忽视监管https:

//mp.weixin.qq.com/s/D3RDkPacyWX2sqqB3keE0w。

度量衡：

浪潮工作室：你最羡慕的清闲职业，可能每天都想离职https://mp.weixin.qq.co

m/s/sS2VC-kABeuyXJ7ONNB0pQ。
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睿智：

学术那些事儿：清华放大招！从初中生招起，8年时间培养到博士毕业！内卷

也要加速了？https://mp.weixin.qq.com/s/iNi-9lN60zQxU6ENJpnxwQ。

碧海潮生：

图书情报工作：高凡,喻兴佳,刘云近十年我国Zhengfu购买公共图书馆服务研

究综述https://mp.weixin.qq.com/s/p_5JaMKmsvLl8vcADRQmsw。

碧海潮生：

图书情报工作：《图书情报工作》2021年选题指南https://mp.weixin.qq.com/s/J

0407XqXLy8MXDTlZGWWtg。

雨过天晴：

图情会：特别报道|近三年图情档领域国家社科基金项目课题指南分析！https:

//mp.weixin.qq.com/s/kDNHTNeBuy9pZDD1pA3Rmw。

度量衡：

察言观数：辞职开书店的年轻人都怎么样了？https://mp.weixin.qq.com/s/GGH

I_1Jbl7TMiIb76t_pDA。

图谋：

原创libseeker圕人堂LibChat：师恩难忘，福泽绵长https://mp.weixin.qq.com/s/9

k6gZkqD1CEv3L4tV_5sfw。

雨过天晴：

SarahLaskow爱上图书馆：每座图书馆都有一个属于自己的故事https://mp.weixi

n.qq.com/s/vrG0Wg-CF5RFKtWtkbI9fw。

图谋：

吴建中图情出版：吴建中：我的梦想https://mp.weixin.qq.com/s/Rnb3alo2S3nVs

hSkHW5CYg。

扣肉：

近年来，要求论文出版开放获取的声音越来越大，各种知名出版商和科研机

构联合推出多种开放获取方式。今年1月，此前宣言‘冲击’学术出版的开放

获取S计划开始强制执行，未来开放获取会成为主流吗？其发展阻碍又在何处

？在疫情环境下，新冠相关论文全部开放，学术出版正在发生改变。https://m

p.weixin.qq.com/s/OWQXMtElUbdPV4vyG3wp0w。
7.谈谈图书馆业务外包[2021-01-22]

小麦：@书小弟@雨过天晴两位老师，馆内存在编目业务外包吗，求经验。

雨过天晴：@小麦我们馆有外包，个人对此行为并不赞同，所以⋯⋯。
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biochem：外包更专业吗？

骑鹿踏雪：

质量控制，一靠制度约束，二靠沟通提高。外包速度快，专业性不敢苟同。

雨过天晴：

记得三十年前听说，‘编目’是图书馆工作专业技术性的最高体现。这些年

编目业务外包越来越流行，再谈图书馆工作专业性，是不是很讽刺？

碧海潮生：图书馆服务外包对图书馆长远发展是一种无形的伤害。

小麦：我们是外包不久的地方性高校馆，发现外包业务做得太粗糙。

骑鹿踏雪：上架速度快，后期修改数据累成。

小麦：@骑鹿踏雪您能说说制度怎么约束，该建立什么样的制度？

骑鹿踏雪：合同约束，错误率达到多少，扣质保金。

biochem：

本来外包应该更专业、更经济。外包出问题了，由外包的负责，包括后期数

据修改。

槐云影：

@碧海潮生，我们以前3个馆员做编审。前些年外包了，1个馆员做审校，今年

这位要退休了，后继之人做书时间和经验还不如外包人员。

骑鹿踏雪：教授，外包又不是长期驻馆，指着他们后期修改是不可能的。

小麦：@骑鹿踏雪我也觉得靠他们修改不现实。

槐云影：

图书的质量生命线交付给外人后，节约人力，但造成业务垄断，后继无人，

无异于饮鸩止渴。

碧海潮生：

这些年所见所感外包的图书馆（局部外包、整体外包）各种问题频发，对图

书馆而言似乎 决了人手不足等管理难题，但从长远看，图书馆建设没有丝毫

起色，表面上看起来热闹火热，但专业化发展程度有待商榷，服务外包机构

专业化缺失，导致一些深层次服务都流于形式，循环往复。

槐云影：对于书目质量，馆长都不重视，馆员何苦自寻烦恼。

小麦：外包导致的都是文献资源利用问题。

骑鹿踏雪：馆藏查重，交接，核查等都会有影响。

骑鹿踏雪：领导不会说的，毕竟外包是领导推动的。

麦子：任何对自己员工负责的馆长都不可把任何图书馆长期业务外包。

雨过天晴：@麦子一语中的。真正懂编目的馆员越来越少了。

麦子：
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说穿了就是一些走过场的馆长为了迎合校方的需要，牺牲图书馆长期利益，

反正自己2，3年后离开，图书馆倒了和我也没关系。这事我是一向强烈反对

的，当然，我是从图书馆的角度看这个问题。

雨过天晴：

从某种程度上说，图书馆的专业工作这些年在倒退，只有花团锦簇的外表，

空壳子。

节能：

首先，外包尤其是编目这个事，已经多少年了。棍子打在现任馆长身上有点

冤。只能说，这个事从开始就有王八蛋。有人说了，现任馆长可以改呀？谈

何容易！一来，馆长是过水面的居多。二来，考核指标的原因。任谁是馆长

，也不会去推动。三来，这么多年累积下来，改回来也能力不足了。就像前

面一位说的‘老的退了，新的还不如外包的’。所以，这个事情要变，就不

是一个小事情也不是自下而上变。要变有理想状态，但，难。

麦子：

另外就是明显的利益输送，你怎么可以把本来是当地的经济利益（图书馆员

的工资是在当地消费的，活跃当地经济）给不是在当地的人？

雨过天晴：真正能做编目的馆员后继无人。

图米兔：人减少是主要原因。

雨过天晴：领导不重视是主要原因。

节能：

编目，就不该是现在三家割据的状态。就应该统一到cip阶段。cip现在形同虚

设，没有起到设计之初的作用。这里有管理，利益等原因。

图米兔：外包是真倒退。

节能：可以理顺，但必须是自上而下的设计。

徐徐清风：

国内不少馆长领导们比较容易受书商和数据库商用所谓的新理念和新思维影

响和忽悠，各种研讨会，可能就是洗脑大会。不少图书馆正在变成书商或数

据库商喜欢的样子。

雨过天晴：

书商和数据商也是好的，问题是要能和他们合作共赢，而不是被牵着鼻子走

。在接受新事物的同时，保持独立的思考，清楚图书馆工作的底线在哪里。

麦子：

@徐徐清风@徐徐清风美国也有数据商的会，但馆里一般不太支持，我疫前也

经常有这类邀请，都有招待，但一次也没有去过，因为里面多少有利益冲突
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：美国这类的数据商也不做软性包装，他主要是介绍自己的东西，你去了一

定会受影响。

小麦：

文献资源利用的下降趋势也有原因，很多馆长都是院系过来的，他们会觉得

，这些书借得少用得少，没必要花这么多人力物力。也许在他们眼中，图书

馆大部分书都可以下架了。

麦子：

@小麦我一直说图书馆员应该在馆藏建设上起主导作用，原因是：绝大部分

的一线老师的眼光是很短浅的，他只看到他自己的领域，如果馆藏都靠老师

推荐，这个收藏一般是不怎么样的，一定有偏颇。所以，除非我是决定要买

什么，否则我是不会去征求老师的意见的。我买了，告诉他们买了什么就可

以了。

图漾：馆长不在什么出身，关键是干没干过馆员，图情出身的是搞研究的。

麦子：

@雨过天晴@雨过天晴这也是实话，图书馆是什么的确需要其他人的认可，图

书馆人自己说不算。

书小弟：

关于Zhengfu购买服务的问题，宜春学院图书馆易斌老师在这方面做了比较深

入研究，得了两个国家社科，不知道研究结果是什么？

小麦：

我有时觉得，文献资源利用下降虽然是大势所趋，但没有到这种程度，高校

图书馆搞得很热闹的阅读推广，真的达到了跟图书的关联作用吗。

碧海潮生：

用户多元化需求，使图书馆所提供的服务更加宽泛，用户的需求在哪里，图

书馆的服务就在哪里，但实际情况是多数图书馆在没有有效

决或改善自身发展不足问题，一味追求高大上，容易背离初衷，适得其反。

碧海潮生：

图书馆经过这么多年的发展，很多本该图书馆想做没做成的事，反倒让数据

服务商做成了，图书馆成为数据服务商的用户。

麦子：@图漾是啊，所以图书馆人要自知自明，不能把自己太当一回事。

小麦：

@碧海潮生我感觉现在图书馆的高大上服务跟基础服务脱节甚至对立起来。

碧海潮生：是的，当前普遍存在的问题。

爱书人：

Page 25/75



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

学校不重视图书馆的队伍建设，导致编目外包。图书馆缺乏专业编目人员，

导致外包的图书编目信息无人审验。编目混乱错漏百出，导致读者找不到所

需图书。最终导致图书馆地位不断下降，越来越被边缘化。

雨过天晴：恶性循环。

麦子：

编目其实是图书馆唯一自主的技术，没有了编目，图书馆也就是个空架子。

然后就开始比一些土豪的东西：馆舍大小，藏书数量，经费多少。

雨过天晴：编目外包，图书馆空壳化。

书小弟：

编目，不容易出成果，需要几十年如一日的做，而且真的需要多年的时间才

能培养一个较合格的的编目人员。现在除了大馆在编目稍微好些，中小馆的

数据基本都是给书商做了，馆内人员就审校下，而且很多时候审校都是很随

意的。质量堪忧。尤其是现在现在的年轻人都不愿意搞这个的，一是确实难

，二是要做冷板凳，三是没有其他业务热闹和被人关注，比如阅读推广之类

的。

中原劲草：

感觉不是懂编目的人少了，而是懂图书爱图书的人少了，都习惯把编目员当

成机器的多了，少了那份人文关怀在里面，有的只是数字和符号而已。

biochem：

@霄飓群主之前说过多次，发言时最好加上标点符号，否则后期周讯整理会

花不少时间添加标点符号。

碧沚东楼：我们赠书和阅览室文献都是自己编目。只有外借流通图书外包。

图雷：

外借流通图书外包，赠书和阅览室文献也可以找他们编目，在招标协议上写

明，即使没写也临时可以找他们帮忙，现在承包分编的不少是本地的。

碧沚东楼：

外包编目质量不高，赠书和阅览室图书编目应高质量且具有一定的学术性，

他们可能不合适。

图雷：

外包编目我们这边还行，外包编目我们是同城第一家吃螃蟹的。2005年开始

的。

碧沚东楼：

就算是外借图书。我们也是审校后才入库的。去年某外包书商编目编的不很

好，都是全部打回重做。
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图雷：

2005年业务外包的图书馆不多，研究的也不多，那时候我也没图情普刊的概

念，写了业务外包的文章随便发个交钱的非图情刊物，可惜了，后面就没研

究过业务外包文章。全部打回重做这事情很繁琐、很严重，大量回溯要做，

一连串反映。

碧沚东楼：我们是分成若干批次。按批次打回。
8.不收版面费的图书馆刊物有哪几个？[2021-01-25]

skyler：请问河北科技图苑是不收版面费的吗。

木木贝：@skyler不收。

雨后彩虹：请问除了C刊，还有那些图书馆期刊不收版面费呀？

鲲鹏展翅：@雨后彩虹图书馆研究与工作。

雨后彩虹：也收呀。

碧海潮生：山东图书馆学刊，河南图书馆学刊好像也不收了。

雨后彩虹：收吧，朋友说图书馆学刊收。

碧海潮生：

@雨后彩虹@雨后彩虹图书馆学刊是收版面费的，《图书馆研究与工作》转为

正式出版物后就不收版面费了。
9.请教美国伊利诺伊大学三个校区相关问题？[2021-01-29]

碧海潮生：

@麦子老师好，请教您个问题，美国伊利诺伊大学分三个校区（厄巴纳-香槟

分校（UIUC）、芝加哥分校（UIC）、伊利诺伊大学斯普林菲尔德分校），

那位于芝加哥市的东伊利诺伊大学是其中之一分校吗？谢谢。

麦子：

@碧海潮生查了一下TheUniversityofIllinoisSystemisasystemofpublicuniversitiesinIlli

noisconsistingofthreeuniversities:Chicago,Springfield,andUrbana–Champaign.Acros

sitsthreeuniversities,theUniversityofIllinoisSystemenrollsmorethan90,000students.[2]It

hadanoperatingbudgetof$6.97billionin2020.[3]答案：不是。

碧海潮生：谢谢麦子老师@麦子。

麦子：这分校的说法真不是太好，因为分校的概念是在是很难 释的。其实，

一般是一个系统下面有几个校区，但其位重有些系统是一样的（比如加州大

学，加州州立大学），但有一些系统是不一样的学校绑在一起的。等于是清

华和一个专科是一个系统。
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麦子：

EasternIllinoisUniversityisapublicuniversityinCharleston,Illinois.Establishedin1895asth

eEasternIllinoisStateNormalSchool,ateacher'scollegeofferingatwo-yeardegree,EasternIll

inoisUniversitygraduallyexpandedintoacomprehensiveuniversitywithabroadcurriculu

m,includingbachelor'sandmaster'sdegreesineducation,business,arts,sciences,andhuma

nities.

麦子：这就是一个师范大学。似乎不属于什么系统。

图漾：

@麦子faculty和staff的区别。你不设置准入门槛，就别谈什么专业性，专业性

的待遇也就别提。高校里面坐班制度是很反人类的。

碧海潮生：

刚百度了一番，伊利诺伊大学和东伊利诺伊大学，两者的介绍上存在一些差

别，不清楚这是两所不同学校还是同一学校分校。

麦子：8600个学生，小学校。

图漾：上百度有啥用，不是应该上该学校官网吗。

碧海潮生：比照官网和百度了 的。

麦子：https://en.wikipedia.org/wiki/Eastern_Illinois_University。

麦子：维基比较清楚，如果是属于一个系统，会 释清楚。

碧海潮生：谢谢。
10.好文分享[2021-02-26]

biochem：

秦四清：如何表述国基本子的研究方案才能让人眼前一亮？http://blog.science

net.cn/blog-575926-1272862.html。研究内容指‘做什么’，研究方案指‘怎么

做’，申请人不可把两者混淆。撰写前者应本着精炼的原则，而撰写后者应

本着详尽的原则。具体说来，撰写研究方案应围绕研究内容，聚焦关键科学

问题，以清晰的研究思路，从研究方法、技术路线、实验手段、关键技术等

方面，详述步骤、高招、窍门、可行性等。撰写这部分的要点和方针是：（1

）研究方案必须紧扣研究内容展开；（2）拟定的研究方案实施后能圆满解答

关键科学问题；（3）充分体现务实态度和切实可行性。

QQ：

他山之石一一《我的兰台小感》，摘抄:"档案工作是一项非常繁杂、身心俱累

的工作，档案工作的性质决定了档案工作者默默无闻、年复一年地充当幕后

英雄。""芝兰生于幽谷不以无人而不芬，珍珠长在深海不为寂寞而不亮。"
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图谋：

群里估计会有一些从事档案工作的同行。当前有部分高校档案馆与图书馆是

一家。

雨过天晴：

【精读随笔】可爱的阅读疗法｜书舟读书会https://mp.weixin.qq.com/s/Ixzo-

a5J9qMckBSTDJJ4lA。

雨过天晴：

疗愈在阅读过程中｜书舟读书会，https://mp.weixin.qq.com/s/K19ar0PUqFKk8h

MAJw7q3Q。

碧海潮生：

请问北大图书馆：上新赛书店，怎么做到的？｜书骨精https://mp.weixin.qq.co

m/s/mFYBlwqFSjlIx9i8WP7g3w。

图谋：

段宇锋,陈安东.图书情报硕士专业学位（MLIS）教育发展状况调查报告（2019

）[J].图书情报知识,2020,0(6):67-76.摘要：［目的/意义］组织实施第七次全国

MLIS教育发展状况调查，旨在了解我国MLIS教育发展现状。［研究设计/方

法］通过问卷调研收集MLIS培养单位的师资、招生与就业、教育培养现状等

方面的数据，通过与历史数据的对比体现MLIS教育的发展态势。［结论/发现

］对47所MLIS培养单位的调查结果表明，我国MLIS教育发展迅速，具体表现

为师资队伍和招生人数显著增长，毕业生就业状况良好，各培养单位的课程

设置、教育资源建设和培养过程管理日益规范，培养成效逐渐彰显。［创新/

价值］连续7年发布我国MLIS教育发展状况。在历年调查的基础上，此次调查

新增了培养成效和社会服务部分，以突出MLIS学位点建设成绩。全文见群文

件。

图谋：

论文处理费，多少才合理？.https://www.sohu.com/a/424826580_100297226。学

术作者发表论文不但没稿费，可能还会被期刊收取＂论文处理费＂（Articlepr

ocessingcharges，简称APC）是科研出版界的常态。论文处理费随着开放获取

期刊的发展而起，不采订阅制的期刊，为了平衡出版成本，而向论文作者收

费。在8760种开放获取期刊中，有约27%的期刊会向作者收取高昂的论文处理

费。以著名的开放获取期刊NatureCommunication所收取的论文处理费为例，

作者需要支付3790英镑／5380美金／4380欧元，且这还不包括营业税或其他地

方税⋯⋯归根究底来说，开放获取期刊的收费就是换取论文流通的代价。若

期刊选择不采取订阅制，希望让发表论文的环境趋近于无障碍流通的情况，
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那期刊就必须要寻找支持自己营运的财源。虽然为数众多的开放获取期刊是

不收论文处理费的，但是近年来论文处理费涨幅达到百分之六，且一些传统

的订阅制的出版机构，如牛津大学出版社，为了适应全球图书馆预算经费缩

减，也开始采取订阅／开放获取的混合制，一方面响应学术界要求，减少付

费墙对学术研究和知识的阻碍，另一方面则是要和收费的开放获取期刊抢食

这个不断扩张中的大饼，瞄准的是研究计划的预算经费。一些传统上有充足

经费支持的顶级期刊近年来也开始收取论文处理费了。著名的eLife期刊开始

收取2500美金的论文处理费，这是个相当大的转变。有趣的是，若用eLife刊

登一篇论文的成本来计算的话，应该要收取6000美金，2500美金比较像是反

应业界标准，而非反应顶级水准期刊需要承担的成本。也就是说，eLife的收

费其实混淆了论文处理费和期刊水准之间的关联性。如果靠论文处理费支撑

的开放获取期刊是未来趋势，那作者需要负担什么样子的金额，才能让期刊

和刊物内容达到高水平，就是未来学界与业界必须要更加仔细评估的问题。

开放科学（OpenScience）和开放获取（OpenAccess）是目前科研领域和学术

出版发展的新趋势。开放可以成为建立更公平的知识共享体系的有力工具。

开放获取是基于知识在共享时会变得更加强大这样一个原则建立的。研究成

果必须向其他研究人员、专业人员及公众开放，这样他们就可以利用这些研

究成果来做对世界有益的事情。开放获取发表意味着可立即、永久、免费、

在线获取文章。开放获取文章是根据知识共享许可协议(CreativeCommonsLice

nse)发表的，该许可协议允许在正确引用原著的前提下在任何媒体上使用、分

发和复制该文章。当您选择发表开放获取文章时，通常有金色开放获取和绿

色开放获取两条主要途径可供您选择。金色开放获取指由作者或期机构支付

文章发表费用，稿件被接受后就可以立即、永久地免费在线获取，且作者通

常保留版权，具有完全重复利用该文章的权利。作者可以选择在金色开放获

取期刊或支持开放获取发表的混合型期刊中发表。绿色开放获取指作者在订

阅型期刊上发表文章后，在在线存储库或网站上自我存档订阅文章的一个版

本。这使得任何人都可以免费获得该文章。选择绿色开放获取，作者无需支

付任何费用，公众可访问文章的一个版本，但根据不同出版社/期刊的规定，

文章可能会有封闭期。（摘自：2020国际开放获取周|认识开放获取.http://blog

.sciencenet.cn/blog-822310-1254863.html）。

图谋：

沈老师这样的‘科普‘文章，信息量很大。沙枣树下说新语.下一代图书馆管

理与服务平台.https://mp.weixin.qq.com/s/PLbDiO9-mmFTVMnIZwOTVA，图

书馆在发展的过程中，经历了很多个阶段，图书馆自动化管理系统的引入，
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将图书馆的管理和服务带上了高速发展的道路。图书的管理从手工管理到计

算机系统管理，是一个质的飞越，在此后的图书馆建设和发展中，不管是数

字图书馆、复合图书馆还是智慧图书馆，都是图书馆自动化管理系统在背后

作为核心支撑。现如今图书馆在购买资源方面，越来越多的经费花费在了数

字资源上面，基于纸本资源构建的图书馆自动化管理系统越来越显现出弊端

和不足之处。在图书馆业务发展的实际需求下，下一代图书馆管理系统或者

管理平台的呼声越来越强。

图谋：

沙枣树下说新语.NLSP后台重要功能一览，南星星出品.https://mp.weixin.qq.co

m/s/QPARSw-brYZB99SYNPALsg。国内真正意义上实现了下一代图书馆管理

与服务平台的是南京大学图书馆联合江苏图星开发的NLSP系统。NLSP1.0系

统于2019年2月在南京大学图书馆上线，4月份召开发布会，全面部署运行NLS

P，继而在2019年9月份发布NLSP2.0版本，2020年9月发布NLSP3.0版本。NLSP

3.0版本的发布，意味着NLSP已经进入成熟期、进入了一个稳定的服务状态。

NLSP对标Alma，在技术架构、业务流程以及很多细节方面吸收了各种国外LS

P的优点，并且自主创新了很多有特色的功能，真正打造了一个相对完善的下

一代图书馆管理与服务平台。想了解NLSP后台的核心功能，所以在这里截取

NLSP后台的菜单和一些数据统计图表，以满足由此需求的同行浏览。如果截

图字小了，可以点开放大看，推荐PAD之类的终端来浏览。

图谋：

沙枣树下说新语.图书馆还要机房吗？https://mp.weixin.qq.com/s/YF7rpWas3j-u

BP8XV4p9ng。我1997年进入图书馆工作，最初是在流通部跑库的。一年还是

半年之后去了技术部，从此点燃了我对计算机学习的热情。自此参加了不少

图书馆机房的建设工作。

cpulib*：图书馆技术部危机。

图谋：

‘沙枣树下说新语’的系列分享是非常有深度的，能够予人以启迪的。若干

内容可以进一步展开交流与探讨，对图书馆相关理论与实践具有较高参考价

值。圕人堂群内，从事技术支持与服务的成员有不少。图书馆转型与发展，

技术支持与服务的重要性，原本是愈来愈重要的。亟待感情留人、事业留人

、待遇留人⋯⋯否则，无论表象是多么繁华、多么绚丽，热闹的是‘他们’

，咱们实际是这也没有、那也没有，两头在外（技术在外、技术服务也在外

）。沈老师分享的那些原创内容，背后需要下大功夫的，可以说是一名图书

馆信息技术领域专业馆员数十年的智慧结晶。
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图谋：

饶权：图书馆事业发展面临的突出矛盾、问题与工作着力点｜圕人堂LibChat

，2021.2.22https://mp.weixin.qq.com/s/MOSIzlr6tLg70IbrbndmUA；http://blog.sci

encenet.cn/blog-213646-1273359.html，《中国图书馆学报》2020年第1期刊发饶

权先生《回顾与前瞻:图书馆转型发展面临的问题与思考》，该文指出在全球

图书馆事业转型发展的背景下,我国图书馆事业发展面临的突出矛盾、问题与

工作着力点。

图谋：

蔡鸿生：事实上很多读书人是不读书的，他们只不过是查资料.https://mp.weixi

n.qq.com/s/JL4p_SW6E_SjfKvXoBrX4A。读书人要读书。这句话好像是傻话，

但事实上很多读书人是不读书的，他们只不过是查资料。查资料跟读书是两

回事。查资料要快，读书要慢。现在人喜欢旅游，旅要快，游要慢。要命的

是我们现在刚好颠倒过来了，旅很慢，航班经常误点，游很快，到了一个地

方，拍一些照片，就撤啦。

图谋：

王宇,谢朝颖,初景利.学术图书馆战略规划编制十大关键问题.https://mp.weixin.q

q.com/s/yaugn5uQgxMB_4VXpp3ezA。《图书情报工作》2020年第24期刊发。

当前《图书情报工作》官网、中国ZW还看不到正式刊发的全文(更新到2020

年22期，可以看阅读、下载‘网络首发版’），官微可以浏览全文。摘要：

［目的／意义］总结和探讨学术图书馆战略规划编制所需要关注和解决的关

键问题，为学术图书馆‘十四五’及未来战略规划编制建言献策。［方法／

过程］基于对当代信息技术发展、高等教育变革与学术研究发展趋势的预判

，针对我国学术图书馆战略规划编制的意义、主要矛盾、要素关系、用户需

求、资源建设、技术应用、空间再造、用户服务、能力提升、管理效能10个

关键问题展开讨论，科学谋划学术图书馆未来的发展之路。［结果／结论］

图书馆在‘十四五’以及未来的发展中，其根本的驱动力是用户需求，为此

，需要处理好各要素的关系：资源是基础，技术是手段，服务是根本，管理

是保障，创新是引擎。

图谋：

提升馆员能力，改造图书馆基因http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1273705.ht

ml。《图书情报工作》2020年第24期刊发王宇，谢朝颖，初景利《学术图书

馆战略规划编制十大关键问题》，该文总结和探讨学术图书馆战略规划编制

所需要关注和解决的关键问题，为学术图书馆‘十四五’及未来战略规划编

制建言献策。作者认为，图书馆在‘十四五’以及未来的发展中，其根本的
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驱动力是用户需求，为此，需要处理好各要素的关系：资源是基础，技术是

手段，服务是根本，管理是保障，创新是引擎。该文中第9个关键问题为‘提

升馆员能力，改造图书馆基因’，特此摘录。
11.图书馆绩效考核讨论[2021-03-12]

图谋：

近期先后与多位同行聊及图书馆绩效考核话题。同行问：‘图书馆绩效考核

暂行办法，主要从哪些方面考核？因为图书馆的工作难以考核，最主要的是

动真的无法进行考核，但是学校要求出方案。’其实我也同样困惑，表达了

个人粗浅的看法，大意如下。这方面各馆各行其是。原因是馆情非常复杂。

各馆馆情是不同，甚至大不同的。许多馆制定过相关文本，但大概率是停留

在纸上。这也是一个实际。但这是有多方面意义的。一是做工作了；二是确

实通过做工作带来一些微转变，取得点滴进步。图书馆绩效考核文本，实际

是非常多的。学校内部，一级一级考核。学校层面有对二级机构的考核，二

级机构要对机构内部进行考核。从这个角度，图书馆内部的考核，要抓住学

校下达给图书馆的目标任务是什么。图书馆的情形确实不好‘量化考核’。

图书馆岗位不同、角色不同、人员类别不同，管理系列、其他专业技术系列

、工人系列、合同制系列。即便有这方面的文本，也多停留在纸上。这也是

一个实际情况。简单的事情，往往复杂化了。因为，图书馆有个职能，是需

要解决就业问题的。有些饭碗还需要确保。

兔兔猫：所以做多做少一个样，大家平均化。

图漾：

图书馆工作，可以从结果进行考核。钱给你了，你给我达到我的要求。采访

的质量，编目的质量，各项服务的质量都是可以考核的，至于你怎么完成我

不管，你有本事哪怕天天睡大觉，能完成就行。真要是为了吃大锅饭，就别

搞什么绩效考核了，本身就是水火不容的。

www：

这些年见过最有意思的事：对别人的工作其实不了解，也不懂，然后还要其

给别人投票，然后据此来评价你是否优秀。

陕科大*：做不做自己知道，但求无愧于心。

wjew：在绩效面前，有多少人能保持住心？

碧海潮生：

刚看到大伙热议绩效评估，推荐两本有关图书馆绩效评估作品，适当结合本

馆实际进行尝试，权当开卷有益！1.《图书馆绩效评估》徐华洋著http://produ
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ct.dangdang.com/24003627.html2.《图书馆绩效评估》方小苏著http://product.da

ngdang.com/1875729262.html。

春暖花开：管理能力有限就只能采取投票的方式来管理了。

徐徐清风：

投票方式是一种很好的权谋。业绩本来应该是考核，变成了投票，这里面太

多玄妙了。

碧沚东楼：

我们做非公开出版文献和地方文献编目人员，求质求量都要抓，看文献编目

难度了。

中国药*：绩效了也可能让部室主任权力更大。

图漾：

有些东西程序上的合法性是最低的限度。比如考核图书馆的工作，最起码形

式上要是图书馆方面的专家，也就是具有图书资料系列的高级职称，其他的

什么即使是校长、处长、图书馆学教授、院士、主任医师、高级技师都不好

使。

徐徐清风：

一种游戏规划是：馆里将一个优秀名额分配给某个部门。由部主任决定是谁

。部主任当然不好意思说给自己，但自己又不想放弃，于是说投票吧。这样

的投票结果一般就是大家会投给部主任的票数多。这样部主任几乎年年都是

优秀，而且是大家‘公平公开’地投票投出来的，经得起考验。

wjew：

都在探索，但是什么方式，在图书馆的绩效考核中最好？如果有成熟的，共

识性强的，在国内图书馆，一定会被挖出来推广的。

图谋：

关于绩效考核，几乎家家都有自己的办法。适合自己的才是可取的。尽可能

地营造出一种较为和谐的图书馆组织氛围。各美其美，美美与共。群成员之

间，若干内容可以进一步相互交流与分享。其实，群里边有不少馆领导及业

务骨干。许多问题，可以私下进一步交流探讨，彼此可以更好地受益。

书海漫步：

@图谋非常同意，相信每个馆都在不断地改善绩效方案，调动工作积极性和

推动图书馆的发展。

碧沚东楼：

保持为读者服务初心，做好图书馆本职工作，少计较不计较个人得失，一心

一意干好业务工作。否则对读者不好，对自己身心也不好。
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12.《圕人堂周讯》面向社会公开[2021-04-02]

学图*：

群主，周讯可以转发给其他专业的读者群阅读吗？也许，在未来，在新的年

轻人中，图书馆事业会走入全新的研究领域。服务至上，资源辅助。

图谋：哦，《圕人堂周讯》是面向社会公开的。

学图*：

那我转发我认为可以转发的给我的读者群先看看。让他们接触一个全新的领

域。期待会有共鸣者。

图谋：关于《圕人堂周讯》的宣传推广方式，不需要经过我审核。谢谢！

学图*：周讯不是经过科学网审核的吗？

biochem：

《圕人堂周讯》的宣传推广方式，不需要经过图谋审核。但是，《圕人堂周

讯》在科学网图谋博客发布要经过科学网编辑的审核。

图谋：

关于《圕人堂周讯》稍微做点说明。《圕人堂周讯》运行原则是：安全、经

济、便捷。《圕人堂周讯》，一方面是圕人堂QQ群安全运行的‘靠山’，一

方面是圕人智慧与服务的辛勤结晶。《圕人堂周讯》综述‘圕人堂’QQ群一

周交流信息，对‘圕人堂’全体成员公开（通过QQ群邮件推送），同时亦对

社会公开（主要通过科学网图谋博客‘圕人堂’专题公开）。2014年5月16日

发布第一期，目前已发布359期。其它利用方式：

图谋：

（1）圕人堂周讯‘电子刊’版（H5电子杂志），点击链接后可阅读，且适

合各类屏幕大小的手机，平板等，欢迎体验！圕人堂周讯（总第356期2021030

5）https://flbook.com.cn/c/RYKEuV9vF1圕人堂周讯（总第357期20210312）http

s://flbook.com.cn/c/S28Gp1Sn27圕人堂周讯（总第358期20210319）https://flbook

.com.cn/c/jL5zZ2I5LR圕人堂周讯（总第359期20210326）https://flbook.com.cn/c/

kqB4qErpiC

图谋：

（2）圕人堂QQ群知识库.http://tuan.pub，www老师研制。内容源自《圕人堂

周讯》，涉及图书馆各项业务和热门话题，对业务学习、日常工作、科研等

具有一定参考价值。功能特点：1.具备检索功能；2.提供对话模式和原文模式

两种浏览方式；3.点击具体某一期《圕人堂周讯》可以下载PDF版全文。

学图*：
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我记得以前有个调查问卷，我好心帮其转发，后来说只能本群相关人士才能

填写。所以才有请示之举。我时常会记起图谋说的美美与共。

图谋：

这句话应该属于误会。更准确的表达是：适合目标调查对象填写，并不限于

本群。这是问卷调查研究的规范。与当前的《圕人堂周讯》宣传推广的性质

是不同的。许多人不了解图谋意欲何为。图谋所做的努力只是‘一个图谋"(ali

bseeker)，如此简单。

图谋：

图谋投入较多精力宣传与推广《圕人堂周讯》，很大程度上，可以说是尊重

所有为《圕人堂周讯》付出辛勤劳动的圕人。

图谋：

《圕人堂周讯》在安全的前提下，在努力‘与时俱进’。圕人堂作为一个草

根社群，经过了7年的努力，形成了‘圕人堂服务体系’，以较小的投入，切

实让部分群内外圕人受益，背后凝聚着许多圕人的心血，且行且珍惜。

图谋：

有成员说，图谋是‘公众人物’。这真是美丽的误会。图谋实际只是一名普

普通通的图书馆员，需要慎之又慎。图谋做的一些事情，某种意义上算是‘

越位‘了，原本是行业组织或协会应做的或宜做的，许多人不高兴。时不时

有成员让我进行各种审核，实际是不需要单独发给我审，这样会增添我的压

力。要知道，许多东西，除了精力和能力有限之外，还有更多条条框框，实

际上我是无法驾驭的，我自身的一些探索，基本属于‘摸着石头过河’。在

群规范框架下，大家积极交流与分享。这样就挺好。圕人堂的‘图谋’与图

谋博客的‘图谋’，实际是一样的，从2005年1月至今，16年多了，无甚长进

。16年说明什么？图谋累并快乐着。

碧海潮生：弄个封面就更好了。

图谋：

@碧海潮生@碧海潮生感谢您的建议！《圕人堂周讯》暂未考虑加封面，当前

的呈现方式为‘开门见山’，直来直去。一是安全角度考虑，《圕人堂周讯

》需要处于‘安全模式’运行，避免不必要的麻烦；二是减小工作量，博文

版周讯对图片支持不够友好，每期发布时为了省时间，图谋是将word版中的

图片逐一删除后上传，审核通过的博文版周讯基础上制作pdf版生成H5电子版

。

短歌：周讯H5试了,还是觉得pdf版本最舒服。

图谋：
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《圕人堂周讯》html版、pdf版会照常提供，自2021年开始提供H5电子杂志版

。《圕人堂周讯》综述圕人堂QQ群一周交流信息，对圕人堂全体成员公开，

同时亦对社会公开。贴近现实，关照现实，联系理论，旨在实践。《圕人堂

周讯》2021年‘电子刊’版（H5电子杂志），点击链接后可阅读，且适合各

类屏幕大小的手机、平板等，欢迎体验！圕人堂周讯（总第347期20210101）h

ttps://flbook.com.cn/c/EMjQpusIeb圕人堂周讯（总第348期20210108）https://flbo

ok.com.cn/c/2FelThO5BZ圕人堂周讯（总第349期20210115）https://flbook.com.c

n/c/Mpl7Gg1z9U圕人堂周讯（总第350期20210122）https://flbook.com.cn/c/IAN

EFgC2nP圕人堂周讯（总第351期20210129）https://flbook.com.cn/c/CCWZ94cqr

y圕人堂周讯（总第352期20210205）https://flbook.com.cn/c/yAAiZpDdOL圕人

堂周讯（总第353期20210212）https://flbook.com.cn/c/LUu6aAnL3N圕人堂周讯

（总第354期20210219）https://flbook.com.cn/c/0c1rIpMx31圕人堂周讯（总第35

5期20210226）https://flbook.com.cn/c/8MQ1IMS5wE圕人堂周讯（总第356期202

10305）https://flbook.com.cn/c/RYKEuV9vF1圕人堂周讯（总第357期20210312）

https://flbook.com.cn/c/S28Gp1Sn27圕人堂周讯（总第358期20210319）https://flb

ook.com.cn/c/jL5zZ2I5LR圕人堂周讯（总第359期20210326）https://flbook.com.c

n/c/kqB4qErpiC。

图谋：

@全体成员关于《圕人堂周讯》的说明.http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-127

9759.html《圕人堂周讯》综述圕人堂QQ群一周交流信息，对圕人堂全体成员

公开，同时亦对社会公开。贴近现实，关照现实，联系理论，旨在实践。《

圕人堂周讯》2021年‘电子刊’版（H5电子杂志），点击链接后可阅读，且

适合各类屏幕大小的手机、平板等，欢迎体验！不同的版本各有其用户群体

，各取所需。截至目前为止《圕人堂周讯》H5电子杂志版，访客已超过200人

。访客统计为UV统计，每个作品每个设备下每天仅统计一次（不同的浏览器

环境视为不同的设备）。
13.图书馆伦理学[2021-04-16]

学图-123：本群有研究图书馆伦理学的吗？有时间我们聊聊可好？

公众号*：

图书馆伦理（libraryethics）是2019年公布的图书馆�情报与文献学名词,是图

书馆从业人员在职业活动中必须遵守的基本行为规范,通常由图书馆团体认可

，用以指导图书馆员正确处理与国家、社会、机构、用户和同事等的关系。

学图-123：
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我主要是在我的工作中一直在将伦理思想落到实处，所以想探讨一下。

公众号*：我看哪个行业都有这个问题。

学图-123：应该是，理论上我的界定很模糊，现实中我很执着。

公众号*：伦理学在各个行业的应用。

学图-123：在我眼里所有读者都是美好的。

公众号*：在我眼里每个设备都那么亲切。

公众号*：和机器好打交道，我不善于he人打交道。

小麦：术语在线http://www.termonline.cn/index.htm。

学图-123：谢谢小麦！我已经在看了，正在看这本书怎么界定这些名词的。

碧海潮生：@学图-123是《图书馆�情报与文献学名词》这本书吧。

学图-123：

嗯。我仿佛看见了图书馆一直没有话语权的原因了，一直站在自己的世界自

说自话，怎么会得到其他团体的认可呢？

学图-123：

应该不是交叉，而是伦理学适应于所有范畴。它是哲学的一个分支。是融合

吧。

万寿寺路痴：

具体的我也不清楚，伦理学的东西以前看过一些，很吸引人，理论性、思辨

性较强，图书馆伦理学没接触过。如果是以伦理学为基础的话，应该有一定

的难度。

学图-123：

是啊，我主要是在实践中观察读者阅读中的幸福感，其他的没啥涉及的。

万寿寺路痴：个人口味无可厚非，就是如果想出成果，会比较慢。
14.高级职称评选事宜[2021-04-30]

韩红：有很多单位没有专门的图书资料评委。

东周列国：趁早上岸的那些人，现在就在享受红利。

韩红：

看和以前的什么时候比。现在重点破‘五唯’，高中学历都可以评中级了。

那么，在副高以上中，对论文不会强调国外的那么多，只会更看重在工作实

践中的创新和突破。

图悟：图书馆的正高评的太少了。

公图小范：

公共馆本来人不多，我们这里的地级市人员23个，要当副高评委，要副高以
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上，那么这个馆可能就2个符合标准，其他的高校又有它的评判标准，所以即

使是市级的，要在这个里面挑符合条件的评委，还真没有。我们教育系统的

副高就是省厅委托市级评啊。因为教育系统基数大，副高职数多。但是图书

馆的真的太少，怎么下放呢。

图悟：正高每年一般会有多少呢？

韩红：符合条件就申报啊。

图悟：符合条件上不去的好多呢。年年报，机会不好。

东周列国：

图书馆也有一些学历不高，但工作认踏实的工作人员。至少也要给他们一个

评中级职称的机会啊。

公图小范：

我觉得有水涨船高的，这一届的话，都是高水平，那么这一届水平高，就有

人会符合了又上不了。

河海刘*：

图书馆评职称这块，高校馆是弱势群体，公共馆才是老大。本来图书馆职称

评审就应该像公共馆看齐，非要把服务性岗位非搞成研究性岗位。公共馆很

委屈的，职数很少。

韩红：说的对。

公图小范：谢谢你。

东周列国：

在一些服务性岗位，如借还书岗，自修室管理岗，副高就一定比馆员做得好

吗？

自由的*：都不容易。

东周列国：现实情况多数恰恰相反，副高往往做得不如馆员。

河海刘*：

图书馆什么时候能像学院一样，实现分类考核管理，搞研究的一波，搞服务

的一波，那样才科学。

韩红：这正是新精神啊。

公图小范：

福建已经分成三类，搞科研的侧重论文级别，我们是c类，侧重评我们的实践

分。

韩红：

现在大力发展职业技术教育，大力度的破‘五唯’，就是为了这个目标。

图悟：整体高校图书馆正高都少，一般到副高就到顶了。
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图悟：这个现象有待改善。

韩红：@公共图书馆小范怎么分的？

图悟：@公共图书馆小范公共图书馆一般一年正高能上多少？

boner：没限制的@图悟。

徐徐清风：

感觉广东的公共图书馆评正高比高校的人容易多了。征求意见稿中对评正高

的学历要求不高，一般要求本科即可。

图悟：

看来公共图书馆优势明显，高校图书馆与别的学院一起评就会难一些。

公图小范：

@韩红我知道我在c区县的。@图悟我们编制很少，即使评了还要聘啊。

图悟：@公共图书馆小范噢要怎么聘啊？

boner：聘是有名额，除非特殊，一般都给聘吧。

图悟：@公共图书馆小范就是说馆里要聘正高吗？

boner：对的呀，不然要退休才算呢。

图悟：意思是你上了正高，馆里还要再聘一次吗？

boner：评聘分开的呀。

图悟：高校图书馆应该没有这样。

图悟：晕，规定好多。

boner：

评只代表你有这个资格，聘是说明你符合这个资格。这个主要看领导，虽然

也有一定的标准。

图悟：是呢，聘相对应该简单些。

hanna：我们一直都是五年。

manjus*：

高校现在也有评聘分开的，以前是没职数就不送评，现在是可以送评，但不

一定要聘，要学校有职数才能聘，不然就是只能聘校内的。

且图：

我们现在是没有职数连评都不允许评，公共馆可能大馆副高正高名额才多吧

，我们只有一个正高名额，要馆长退休以后别人才能评，还有七八年前评上

了副高，因为没空缺，现在还没聘，依然领中级工资的。

manjus*：是的，我们也差不多是这样。

hanna：我们副高要求五年六篇核心。

manjus*：不过，现在有职数了，但是评完要等学校聘。
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图悟：我们学校不用这样，本来指标就不多，不用聘。

图穷：

据我所知，下放到大中型单位或设区市的文化部门，需要‘大中型单位或设

区市的文化部门’自行申请。一般设区市文化部门，不会没事找事做的。

且图：@hanna@hanna这简直是科研难民的噩梦。

广东小*：大家不要以为下放是好事。只要下放，标准肯定要比在上面评高。

图穷：@广东小肥羊对下放可能让关系户盛行。

且图：同觉得下放不是好事。在准备不充分的情况下，下放是弊大于利。

图悟：

我觉着也是，下放更是增加关系链条。有了充分完善制度和机制，再下放也

不迟。

Ellenc*：

我评副教授，用了15篇核心还一篇SSCI所以能一次上。标准是标准，确保能

上还需要自己加倍的努力，压倒性的优势。

且图：@Ellenchang@Ellenchang膜拜大神。

Ellenc*：

当然之前发文章也不是只冲着职称去的每年都没闲着不知不觉就积累很多了

。

hanna：是这样，标准只是个报名资格。6篇报名，10篇有希望。

图悟：是，要不绝对优势，要不条件够还正好赶上机会。

小图小情：@且图同为科研难民，职称这条路不好走。

图悟：@Ellenchang这就是做自已喜欢的事，不觉着累。

公图小范：@图穷所以怎么叫下放？？

小图小情：

高校馆馆员一枚，我们省倒是下放到学校，学校的要求比省里要求高多了。

且图：

是呢，可还是得硬着头皮走。不然，总干最多的活儿，领最少工资，心态就

失衡了。

小图小情：

如果征求意见稿变成现实，估计学校会在意见稿基础上修改得更严格。

秋雨：如果职称能考多好。

图雷：内卷严重。

诲人不倦：德能勤绩廉，咋考试。

皖西学*：以前安徽中职和初职是以考代评，今年又改了。
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碧海潮生：

改了和以前没啥区别，论文要求没有降低，以前注重论文数量，现在更加看

重论文质量。

图穷：

@公共图书馆小范就是副高职称评审下放到设区市的文化主管部门或者大中

型图书馆等。

公图小范：我觉得是下放不了啦。

图穷：

@Ellenchang例如江苏副研究馆员要求3篇文章，其中一篇核心（CSSCI、CSC

D、北大核心其中之一），但是大多数中标拿到副高的人说最好五篇以上文

章，这样可以稳一点。

公图小范：江苏好强哇。

图穷：@公共图书馆小范@公共图书馆小范即使下放也不一定是好事。

公图小范：不管是好是坏，公共馆说下放可能性很小。

公图小范：@Ellenchang大神。

图穷：

@公共图书馆小范@公共图书馆小范那不一定，江苏省中小学教师高级职称已

经下放到设区市的教育局了。

Ellenc*：

@图穷@图穷同意。平时抓紧做就什么都有了。。。我已经很多年都不会有无

聊的时候了。

图穷：功夫在平时。

Ellenc*：没错。

公图小范：@图穷你说的教育系统，我已经分析了，不多说了。

Ellenc*：日拱一卒，功不唐捐。

公图小范：@Ellenchang发文章比读硕士博士还实用，但是都不容易。

Ellenc*：现在毕业都要很高级的资格论文的，发不出来就不能正式毕业了。

公图小范：质量数量都不容易。

图穷：一句话——只有‘捋起袖子’了，加油干。

biochem：考公务员最好，到年头自动升职。

公图小范：哎，尽人事听天命。
15.链接资源，分享推荐[2021-04-30]

粉晶草莓：
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世界读书日丨春暖花开，我们一起来读书吧。来源：美篇.https://www.meipian

7.cn/3jtxng8v?first_share_to=qq&first_share_uid=36444645&from=qq&share_depth=

1&share_from=self&share_to=qq&share_user_mpuuid=122c651e3d91feadbb9657be9

6386484&um_rtc=752e7e0e2eb2593fa43abc816d315d0b&user_id=36444645&utm_m

edium=meipian_android&uuid=1c2b6bd1bf80ea28c9ecbe88926e121a。低调：

biochem：

第26个世界读书日读什么？26所高校学工部部长来为你荐书了！来源：中国

大学生在线.https://mp.weixin.qq.com/s/SGQf6-z1srPyRoeE2uWNdg。低调：直

播丨辽宁省第十届全民阅读读书节开幕式。http://h5.wenhualn.cn/live-

detail.html?resId=48895。Dina:

图谋：

沈奎林.《新一代服务平台环境下的智慧图书馆建设:业务重组与数据管理》解

读.https://mp.weixin.qq.com/s/Ikg-vNUMKgtcsFL5RkPaug这篇文章以新一代图书

馆服务平台的实施为契机,回顾我国图书馆业务重组的历史,探索大数据背景下

图书馆业务流程重组的方法和主要内容,包括采访流程再造、馆藏模式再造、

服务流程重组和图书馆人员再造等。在智慧图书馆建设的背景下,要革新图书

馆服务理念,提供一体化的读者服务和资源发现服务,重构学术服务,强化数据

管理。

图谋：

@全体成员Artlib.艺术与阅读|因书而美——世界图书馆与书店摄影展.https://m

p.weixin.qq.com/s/ti1ESFZQGr3kkTWAm-o0EQ为进一步丰富阅读推广内容，

创新阅读推广形式，发挥图书馆美育教育作用，将阅读推广与艺术教育相结

合，在第26个4�23世界读书日来临之际，举办2021年‘艺术与阅读’美育展

览系列活动。本次活动聚焦艺术，突出阅读，鼓励观展者阅读历史，欣赏艺

术，线上参与互动。结合历史与艺术作品来呈现展览，让观展者爱上阅读、

享受阅读。引导广大读者全面了解历史，传承奋斗精神，凝聚时代力量。本

次展览的照片主题是关于图书馆与书店，这些照片展现了五大洲不同国度、

十七世纪以来不同年代、不同风格的图书馆和书店。策展人顾晓光博士本人

也是一名图书馆员和书店爱好者，以不同的视角来记录这些保存和传承人类

文明的宝库，分享世界各国的阅读文化。

图谋：

中国科学引文数据库（CSCD）来源期刊http://sciencechina.cn/cscd_source.jsp经

过中国科学引文数据库（ChineseScienceCitationDatabase，简称CSCD）定量遴

选、专家定性评估，2021-2022年度中国科学引文数据库收录来源期刊1262种
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，其中中国出版的英文期刊245种，中文期刊1017种。中国科学引文数据库来

源期刊分为核心库和扩展库两部分，其中核心库926种（以备注栏中C为标记

）；扩展库336种（以备注栏中E为标记）。《情报学报》、《数据分析与知

识发现》为来源刊（扩展库）收录。该页面支持检索功能。

图谋：

中国科学引文数据库（CSCD）来源期刊遴选报告（2021-2022年度）.http://sci

encechina.cn/style/report21_22.pdf。

图谋：

邵波：新一代服务平台环境下的智慧图书馆建设.https://mp.weixin.qq.com/s/Kq

m06RWUIYXRFESUCq5C7Q。图谋：

biochem：

行走在阅读的时空里——全国图书馆特色阅读空间系列展示（一）。来源：

中国图书馆学会CLS.https://mp.weixin.qq.com/s/k3CXrABAjfBysmOCeOd8ig。

biochem：

行走在阅读的时空里——全国图书馆特色阅读空间系列展示（二）。来源：

中国图书馆学会CLS.https://mp.weixin.qq.com/s/L8nANY1QhXMPF00HbS2rlQ。

pww：

16所高校图书馆与西藏农牧学院图书馆签订共建协议。来源：图书馆报.https:/

/mp.weixin.qq.com/s/ZD6eTSqdibG-Qqs3SIndiQ。

坚慧：

https://pdf2docx.com/。这个是一直在用，感觉最好用的pdf转word了，转换格

式最精确的版本。

biochem：

陈德旺：如何做到杨振宁先生说的‘选对方向’？http://blog.sciencenet.cn/blog

-57940-1283942.html。

biochem：

行走在阅读的时空里——全国图书馆特色阅读空间系列展示（三）。来源：

中国图书馆学会CLS.https://mp.weixin.qq.com/s/_q-Hoc7QEmV6lWRkL6qvXQ。

低调：

在线直播|深析数据共建智慧图书馆大数据应用与智慧服务研讨会。http://live.j

stsg.org.cn/live/single/play/id/82。

小伊：

深化图书资料专业人员职称制度改革，请你提意见！来源：人力资源和社会

保障部.https://mp.weixin.qq.com/s/uK0YuecF0BGXz2xvYLFHBg。
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书小弟：

图书馆界共同倡议：以专业化推进新阶段图书馆事业发展。来源：图书馆报.

https://mp.weixin.qq.com/s/7Hrk_5L8HDEMf6gJyhvRsQ。

奎奎：

图书馆一日‘游’。来源：沙枣树下说新语奎林说.https://mp.weixin.qq.com/s/

PEy-N39c1lV_em51C7t5lw。

奎奎：

为什么要做NLSP。来源：沙枣树下说新语奎林说.https://mp.weixin.qq.com/s/B

7w8F-fkWm8qHpCghJDfzg。

苏州职大：

光明时评：买书人嫌贵，出版人嫌低，现在的书价是否合理？。https://kandia

nshare.html5.qq.com/v2/news/4281816182547300674?cardmode=1&docId=42818161

82547300674&from_app=qb&sGuid=a16b020e485792860a4ba06f13b788cb&sQueryI

d=1619639794959&sUserId=&sUserType=-1&sh_sid=5__147f37b31126dea9__a16b0

20e485792860a4ba06f13b788cb&share_count=1&source_id=1&target_app=kb。

王沁：

中国最权威的出版物数据服务平台（PDC）。https://pdc.capub.cn/index.html

。

图谋：

圕苑大家谈|王子舟图书馆学关键词：乡村图书馆与乡村文化振兴。来源：

图书馆建设.https://mp.weixin.qq.com/s/NKXoRHlslK4TbschotBXqg。

碧海潮生：

‘收费论文’可以休矣！来源：安徽商报.https://mp.weixin.qq.com/s/4L-

E_t8Y__rNxQ6v_jQfAA。

会议君：

五一去哪儿？这些穿越时光的旅行宝典，你值得拥有！来源：全国报刊索引.

https://mp.weixin.qq.com/s/i9ZXgYuzAM3gPog718YCyA。

梦里不*：

2021-2022年度世界大学排名发布。来源：学术派.https://mp.weixin.qq.com/s/Vf

TdrAeiPYOWtPytqb56aQ。

白纸坊：

RACE:高效实现大批量科研成果查证。来源：中科院文献情报中心分区表.http

s://mp.weixin.qq.com/s/6hxCCevZBXQQ4Lb66CSkVg。
16.新媒体盛行之下的阅读变化[2021-05-14]
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天天：

科技进步提升阅读效率，改变阅读方式。以前还老吵浅阅读、碎片化阅读，

现在发现胳膊扭不过大腿，大势无可阻挡，已经没人谈这个话题了。但啥也

是物极必反，会有回归。

万寿寺*：

我也这么认为。现在可能是技术引领下的人类阅读行为调整期，应该是个螺

旋式深入的过程。我不认为人们总体上会满足于浅阅读、碎片阅读，有技术

的加持未来阅读行为会更加细化，与目标精准匹配。

hanna：少部分人还是深阅读，大部分人浅阅读或不阅读。

天天：

工作压力大，生活节奏快，没时间深阅读。图书馆说，那就把阅读先放一放

，来，我先帮你减压。

学图-*：

我个人还是很乐观的。阅读就是为了读者本人提高文化知识，来不来是他自

己的选择。而我们只需要告诉他们，图书馆就是为读者提供寻找知识的地方

，他读的多读的少和我们没有关系。我们要做的就是服务。服务而已，多简

单的事情。怎么被我们说的那么玄乎呢？站在读者角度看问题，想问题，肯

定还是大有作为的。

天天：

聊天是要找灵感，比如大势难违。技术的进步对图书馆的影响如此之大，所

以才要站在更高的地方去探讨观察大局大势。

学图-*：天天，技术的进步不仅仅对图书馆的影响大。

hanna：图书馆的书读的人少了，线上逛逛、线下坐坐的也不少，这样挺好。

学图-*：

不是已经改口数字图书馆了吗？线上线下也是在利用图书馆的资源的嘛。

hanna：读书的人少了，垃圾书就少买点。

华农夏*：短视频这些为什么大家都喜欢。

学图-*：这个垃圾书还真不好界定。

hanna：本来好多书就不应该出出来，浪费纸张。

学图-*：我最近下载了抖音，看了一次。我的天，一个周日就差不多没了。

学图-*：好多好友的日常生活。

hanna：

放大了讲不好界定，往小了讲可太好界定了。网文看看也是很花时间的。

学图-*：
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这两天坚决不点开它。一个喜欢的长篇点开至少半个月的业余时间没了。那

也属于阅读的嘛。

小麦：

技术性劝服技术太厉害，连利用它的技术咖都抵抗不了，更何况我等。

学图-*：数字阅读！冠上图书馆是不是就是智慧阅读呢？

hanna：开卷未必有益，不读也罢。

学图-*：

我前段时间看到说智慧阅读是移动似阅读。我的天，我们是不是早就处在智

慧阅读生活中而不自知呢？

学图-*：

我还记得前几年还有人偷手机之类的。现在好像小偷都绝迹了。是不是他们

也忙于刷刷抖音，看看电子书。看看视屏去了？阅读其实真的强大。我甚至

想，他们会不会也有微信群，QQ群，像我们这样满世界的找志同道合者，学

习切磋技艺。谈论着科技的进步断了他们的财路？

小麦：@学图-123（瞬时分享）他们与时俱进，也许转行电信移动行业了。

学图-*：

我在想我们图书馆人如果也去开抖音会怎么样呢？可能想的是：丢不起那个

人。

碧海潮生：@学图-123（瞬时分享）图书馆直播就缺乏高关注和高吸引力。

小麦：大家也往好处想，视频网站也有很多教人学习和读书的视频。

学图-*：

打开基本都是带货的。好友的基本就是唱歌跳舞晒日常。还看见好多明星卖

东西。

小麦：

你得反思，是不是自己经常看这些，视频网站的分析技术很厉害，他们的宗

旨是投其所好，增加粘性。

天天：

国人越来越不阅读是事实，也是现状，承认问题才能找寻问题之道，掩耳盗

铃可骗不了别人。而其与社会背景密切相关，改革开放后图书馆一证难求，

到现在还要做阅读推广，见证着技术进步飞速下，国人获取知识渠道的多元

化，以及图书馆影响力与社会地位还有话语权的旁落。站的高一点说，这不

一定是坏事。
17.图书馆管理系统[2021-05-28]
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奎林说：

ALMA不适合国内。昨天和一个馆深度交流他们用了ALMA反映实在不符合国

情。艾利贝斯人高高在上，认为他们就是世界第一，你们其他国家人都应该

用他们设计好的逻辑。还要一直外挂一个maida系统。有点笑话了。反应一个

问题，1、2月的反射弧，还不解决。想来卡脖子。

小麦：这个外挂系统是不是认证功能？

奎林说：

不是。有不少外挂。有个一次只能导入1000条数据的，想让调更大，不给调

，太搞笑了。这个外挂我想不起来是啥了。交流内容太多。

徐徐清风：

国内图书馆用艾利贝斯系统是真正的富豪图书馆，既看不上国产系统，花高

价买国外系统，又觉得国外系统也存在问题没想像中好，真不知道这是什么

滋味。

麦子：

我的结论是，这类系统没有一个是好的，你只能矮子里面选高的，但再怎么

做，还是比你自己弄一套系统强。

奎林说：

汇文系统就是南大、东大、省厅搞起来的。现在的nlsp同样会是国产领头羊。

汇文在c/s年代独领风骚。同样最后都是公司运作模式，体制内自己搞不下去

的。Aleph500等等在上一代系统也没占多少。上一代lis群雄逐鹿，国产的占大

头。nlsp是超星+图星运营。江苏24家高校馆用，全国高校馆250家。公共馆我

没去仔细了解。

徐徐清风：

我看湖南大学图书馆用的系统，好像不错。书目数据可链接到了CADAL电子

书。

奎林说：湖南大学图书馆用的图创。图创公共馆用得多。

花语：图创和LSP哪个更有发展前景呢？

奎林说：显然NLSP，cadal标准接口链到哪里都行。

花语：准备更换系统，所以得有调查和考量。个人也觉得LSP好。

奎林说：图创是啥都想搞。

碧海潮生：有了解现在ILAS系统还有多少公图在用吗。

公图范：我知道有人在用。

碧海潮生：

以前公图大半都使用ILAS系统，最近几年各地建设总分馆，系统大部分统一
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成图创了。

奎林说：最后都会归到那么两三家。

公图范：12年之前我们也是用ILAS，12年以后用图创。

奎林说：ILAS确实式微。公司主页的新闻都不怎么更新了。

碧海潮生：

以往图书馆采用ILAS、汇文、妙思较多，近些年技术应用发展，很多后期之

秀逐步蚕食原来的图书馆业务管理系统了。

奎林说：还有不少金盘的。

碧海潮生：金盘、清大新洋用的都好早了。

奎林说：图创想搞的太多搞不精就拖死。

碧海潮生：南京曾经搞了一个力博图书馆业务管理系统用户总分馆。

奎林说：对，南图。

碧海潮生：

不知道这套系统现在在江苏地区有没有使用，安徽地区公图刚建总分馆那几

年全部采用力博，后来替换成图创了。

奎林说：好像很少了，力博。

徐徐清风：图创很厉害，都渗透到江南一带了。

奎林说：图创确实挺厉害。

公图范：图创产品很贵。

碧海潮生：力博现在平台也不怎么更新了。

奎林说：力博可以视为无用户了。

碧海潮生：

广东还有个拓迪和图创发展模式相似，但是总分馆管理软件应用区域却不是

很高。

公图范：图创3.5可以手机扫书本isbn条码借阅。

奎林说：手机扫描借书，技术容易。

公图范：

图创总分馆接口贵。几年前做的总分馆，我们是区县公共馆，12年用图创。

奎林说：现在还要接口费，也够黑。

碧海潮生：

还有部分县级公共图书馆还在使用力博，但苦于没经费更换，一直支撑着用

，很多年没有升级维护，售后都没人负责了。

奎林说：是的，能长久存在下去很重要。

麦子：
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打个比方，一下子出100万不难，难的是每年出1万。看看很多富丽堂皇但空

调不足的建筑就知道了。

奎林说：一下子出100万难，每年出[1万]不难，走资源费的。

麦子：

我针对这句‘还有部分县级公共图书馆还在使用力博，但苦于没经费更换，

一直支撑着用，很多年没有升级维护，售后都没人负责了’。

奎林说：一个系统做不下去因素很多。

碧沚潮生：我们用图创10多年了。
18.关于某文库的讨论[2021-06-04]

我徂东山：

现在免费文档和需要下载券的文档越来越少了，很多以前免费的现在成了VIP

专享或者收费文档，即使图书馆买了这个数据库，读者下载还需要再付费一

次。

徐徐清风：

一些视频平台也是这样，买了会员，结果一些电影和电视剧还是不能看，还

得再专项充值。

我徂东山：

我停订它是肯定的，没多大作用，还带了一大堆麻烦，我就想问清楚为什么

要这么搞。

碧海潮生：

**文库很多收录的文档都是个人上传的，也没经过原作者授权。木木贝：@我

徂东山**文库有高校版，https://eduai.baidu.com/。我徂东山：买的就是高校版

。木木贝：如果购买了这个，检索出来的文档，带券的都可免费下载。徂东

山：VIP和付费文档无权使用啊，下载券文档越来越少，校内使用重重障碍。

我徂东山：老师基本上没人用，都是学生下载习题之类的。

Skyler：

自己花100元，可以买VIP。买了VIP，只能下载VIP专享文档，付费文档依然

要花钱。

徐徐清风：

一些学习考试类数据库，如果不是挂上图书馆大户购买，根本打不开市场。

靠个人充值基本上赚不到什么钱。

四川曾海：我是每次买WPS会员，送**文库的会员。

徐徐清风：
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现在一些手机app类考试类数据库，也瞄上图书馆了，主动要求试用，永久免

费似的。图书馆以为占人家便宜似的，其实你是帮人家做免费广告，通过图

书馆这个大户，收获了很多学生的手机注册，打开知名度。

我徂东山：

所以免费试用我们也会征求学科馆员的意见，不是免费的就愿意用。
19.关于高学历职称评审要求的变化[2021-06-18]

低调：那些坐等直接中级的孩子已哭晕了吧。

图林新人：就业门槛提高了。职称体系肯定也随之改变。

麦子：@图林新人这是很自然，博士学历成为必须是迟早得事情。

图林新人：水涨船高。

万寿寺*：文教行业，学历高点没坏处。

麦子：

大家辛苦，但一样的结果，你就是有了博士，也未必能找到工作。@万寿寺

路痴问题是，人就活这么些年，读学位也是要花时间的。我认识读了很多学

位往往是家里有钱，一辈子没事做，然后一个个读学位的。

万寿寺*：文科博士，赚钱不容易，但是文史哲多读点，比较容易想得开。

麦子：

说到想得开，我觉得应该去读天文，读了以后，心胸宽广以光年计算。

雨过天晴：疯狂内卷，再过几年恐怕博士都不值钱了，真不可想象。

碧海潮生：读哲学、宗jiao学应该疗效更佳。

万寿寺*：

天文门槛高一点，历史比较雅俗共赏，读多了，效果也可以。@碧海潮生@碧

海潮生哲学很棒，社会学、人类学也很好。

碧海潮生：可以引申到阅读疗法上去么。

麦子：

这个路子下去，很快就到了遁入空门之类，所以，我还是天文算了，起码比

较刺激一点。

万寿寺*：我个人对阅读疗法不要感冒。

碧海潮生：渡人先渡己，自己看开了，一切的烦恼也就无所谓了。

万寿寺*：

渡人——这要求太高了，大部分人能把自己的事想明白就基本用尽一生时间

了。

麦子：
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@万寿寺路痴能把自己事情想清楚都不错了。有几个人能把自己的事情想清

楚的？

万寿寺*：确实哦。

图漾：@麦子名震一时的北大卢刚好像就是学天文的。

麦子：

@图漾@图漾是，看来学什么只能是看看而已，不能真学，否则走火入魔的话

，结果都一样。

万寿寺*：或者什么都学一学，就算有毒性也可以毒攻毒、兼听则明。

节能：@麦子结论就是学习要不求甚解囫囵吞枣，正和吾意。不用忏悔了。

boner：自己满意即可。

节能：这不一直经常偶尔会被认真的人搞得觉得自己碌碌无为么。

麦子：

只要自己开心就可，很多事情就是过眼云烟，事后想想为了这样的事要死要

活很可笑的。

万寿寺*：同感。

boner：

想想你自己都不满意自己，那么还有谁来满意你呢？接受自己的一切，相信

自己。

麦子：

每个人有每个人的烦恼，这和个人的地位和钱财可能很有关系，因为这些东

西会直接放大你的烦恼，所以没有地位和钱财，很多问题可能会更简单一些

。我有时晚上肚子饿，想到快点睡一觉，第二天又可以吃东西上网，幸福的

感觉油然升起。

万寿寺*：画面感十足。
20.图情会议信息[2021-08-13]

会议君：

全国报刊索引机构版：图书情报丨第六届中国期刊质量与发展大会9月青岛

召开https://mp.weixin.qq.com/s/mWl4uL1Vskl2u-ztHLv2BA。

会议君：

全国报刊索引机构版：图书情报丨中国图书馆学会关于开展全民阅读示范

基地及2020年阅读推广示范项目推荐工作的通知https://mp.weixin.qq.com/s/uE

ZdAwAEz6K4xGNf2dKmlA。

碧海潮生：
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上海市图书馆学会：更改通知|上海市图书馆学会‘阅读推广人’在线云培训

通知！https://mp.weixin.qq.com/s/cgK7n_hgAXqIA_3H4Km0MQ。

会议君：

全国报刊索引机构版：图书情报丨第15届元数据和语义研究国际会议(MTS

R2021)11月在线召开https://mp.weixin.qq.com/s/4ihuTerKqXGpvZKV0Y1PKQ。

低调：

文献信息资源建设（第三讲）——数字资源建设与应用https://k.cnki.net/mobil

e/CInfo/Index/15111。

图谋：

智慧图书馆技术应用联盟：智慧图书馆技术应用讲座：2021年第1期https://mp

.weixin.qq.com/s/IHtTMBEqRUdxszJIEd42Vw。

青青草：

文化和旅游研究上海图书馆基地：【直播预告】智慧图书馆技术应用讲座202

1年第2期开启注册https://mp.weixin.qq.com/s/5AuLfiu4uRSTJkJGRMT10g。

查新检索：

知情会：关于举办‘专利导航分析研修班’的通知https://mp.weixin.qq.com/s/3

QErny4XAJdX3T_5RByC8Q。

会议君：

全国报刊索引机构版：图书情报丨iConference2022开始接受投稿https://mp.

weixin.qq.com/s/s-ySgc9rpO2md9gimxSKyw。

雨过天晴：

参会|2021年‘中华传统文化经典’系列研修班——古书版本鉴定专题（8.30-9

.3，线上）https://mp.weixin.qq.com/s/OUmc6TWFNBLQUDQMigNLNg。
21.公示：2021年国家社科基金年度项目和青年项目立项名单[2021-09-10]

hero8151：

关于2021年国家社会科学基金西部项目立项名单的公示http://www.nopss.gov.cn

/n1/2021/0903/c431027-32216982.html。

hero8151：

关于2021年国家社科基金年度项目和青年项目立项名单的公示http://www.nops

s.gov.cn/n1/2021/0903/c431027-32216986.html。

会议君：

全国报刊索引机构版：2021年国家社科基金年度项目、青年项目和西部项目

立项名单公示（图情类）https://mp.weixin.qq.com/s/41PdH0VArMP4Ww78l_mv
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DQ。

碧海潮生：

by图情招聘：重磅！2021年国家社科基金公示（图情档类）https://mp.weixin.q

q.com/s/UJnFH_OkZ0tz6f7Ef1MW7Q。

图谋：

关于2021年国家社科基金年度项目和青年项目立项名单的公示--全国哲学社会

科学工作办公室--人民网http://www.nopss.gov.cn/n1/2021/0903/c431027-3221698

6.html总共立项4660项。图书馆�情报与文献学总共立项161项，重点：9项；

一般：110项；青年：42项。

图谋：

图书馆�情报与文献学立项项目负责人，有较大比例是圕人堂成员。祝贺他

们！同时，也祝愿此次未能‘金榜题名’者来年好运！

少林：@图谋@图谋此时此刻应该有掌声，对群里中签的表示祝贺!。

晓庄*：明年继续。

图谋：

2021年‘图书馆�情报与文献学’立项情况.http://blog.sciencenet.cn/blog-21364

6-1302722.html总共立项4660项。图书馆�情报与文献学总共立项161项，重点

：9项；一般：110项；青年：42项。
22.关于“圕人堂文摘”的思考[2021-09-10]

图谋：

图谋.关于‘圕人堂文摘’的思考.http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1235464.h

tml已有1104次阅读2020-5-2910:24圕人堂自2014年5月10日建群以来，积极围绕

建群目的进行了系列实践与探索，‘圕人堂文摘’是其中一项。笔者试图利

用圕人堂平台，打造‘圕人堂文摘’栏目或品牌。其作用是促进图书情报研

究成果的‘科学普及’。当前，更多是图谋在先行做‘实验’，未来期望有

更多人参与。这几年，科学网圕人堂专题摘编最多的是《大学图书馆学报》

。关于‘圕人堂文摘’，理想或梦想是学习与借鉴《新华文摘》。这块的推

动确实有难度，一是利益相关者授权问题，二是摘编人员的水平问题，三是

需要相应的激励机制。图谋博客摘编《大学图书馆学报》有年头了。笔者做

这样的工作，还是有些顾虑的，挑可能会支持的做。‘圕人堂文摘’或许算

是‘逆行’。从功利性角度，‘吃力不讨好’。作为凡夫俗子，没办法不功

利，但亦不宜太功利。无用之用，是为大用。期盼‘圕人堂文摘’收获更多

知音，获得更多关注与支持。倘若更多圕人积极参与做摘编工作，善哉！

Page 54/75



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

图谋：

据《图书馆�情报与文献学名词》第一版：‘文摘’定义为‘以提供文献内

容梗概为目的，不加评论和补充解释，简明、确切地记述文献重要内容的短

文’，‘文摘员’定义为‘在图书情报机构或文摘机构中专门从事文摘撰写

和文摘工具编制工作的技术人员。可分为专职文摘员和业余文摘员’。‘圕

人堂文摘’的含义便是‘圕人堂服务体系’中的文摘，文摘员为业余文摘员

。

若水青纱：你们图书馆24小时开放呢？

宋*：部分阅览室24小时开放。

若水青纱：厉害了，但是很显然第一种方案太可怕了吧，24小时不休息的。

倒立的*：不可能24小时闭眼。上24最多就是值个班，还要提供住宿和卫生。

宋*：后半夜没人就睡觉了，有人再起来，否则谁都受不了。

四川曾海：能休息我就选择上一天休两天。

凤舞九天：图书馆有必要24小时吗？

凤舞九天：哪个睡不着的半夜去图书馆？

宋*：我今天就上24小时。

公共图*：影响身心健康的都不合理。

四川曾海：面子工程哇，显示本馆提供24小时服务。

公共图*：24小时读书不值得鼓励。

牛牛：给流浪汉一个遮风避雨的地方。?

公共图*：不必上升到法律，24小时开放真的不提倡。

宋*：我旁边贴着，我们24小时竭诚为您服务。

公共图*：24小时城市书房。

牛牛：公共馆可以考虑24h.给无家可归的人一个休息的地方。

公共图*：我们选择不考虑！

宋*：

弄个数字图书馆，把我们的馆藏全部数字化，让读者远程访问，我就‘解放

’了。

碧海潮生：

馆藏资源数字化并不见得就会因此解放，反倒会对图书馆以及馆员提出更好

服务要求。

公共图*：没那么简单，数字化也有问题。

扣肉：馆藏数字化问题，本群讨论过很多次。

公共图*：错过了，之前没看过。
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扣肉：

目前著作权法和公共图书馆法，是可以依照的法律。通过互联网提供数字馆

藏，涉及到文献的信息网络传播权，权利人一般不会授予图书馆这种权利。

公共图*：这个法律上是空白吗？

扣肉：

从市场经济社会的运行方式来看，如果所有读者都通过某个图书馆的数字馆

藏方式远程使用出版物，那么会极大影响出版物的社会方式销售，这对于出

版社是不公平的。公共图书馆法里，主要是希望图书馆对于古籍进行合理保

护，比如数字化。对于易取得的现代出版物，没有提。

梧桐：现代出版物需要经过著作权人，作者同意。

扣肉：

说实话，我觉得现在图书馆对于出版社来说，更像一种营销手段。就是比如

你在图书馆看到一本好书，出版社会期待你自己也买一本。

梧桐：实现不了。

公共图*：能这样想，没毛病。至少互惠互利。

hanna：古籍没有版权问题。

梧桐：古籍是公共财富。

碧沚东楼：多数窗口是轮休，一班几个人坐一休一，部分班次仍是休二。

记录：

我们老早就不24小时开放了，那个时候我们就几个人三班倒，上的苦不堪言

，然后取消，恢复正常，皆大欢喜。

宋*：

我谈谈民族地区图书馆的工作特点。以西藏为例，大部分读者说藏语，所以

图书馆员必须会藏语，入馆须知，办证须知，借阅须知也要是藏语。图书馆

的藏文书必须占大部分，图书馆也要有藏语数字资源，汉语的数字资源少些

。图书馆网站是汉藏双语的，图书馆建筑，馆内陈设最好是藏式的。西藏地

广人稀，加之文化程度不高，图书馆不宜收藏内容难懂的书，中文古籍，外

文书。图书馆应该要送书下乡。这些是我在工作中产生的想法，请大家指教

。

宋*：

希望大家能来西藏图书馆，这里急需专业人才，待遇不错。西藏图书馆招人

限西藏户籍，西藏生源，所以不能考进来。

irides*：好高的工资啊。

宋*：

Page 56/75



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

西藏有三类区，四类区，四类区工资高点。钱不好挣，我在中文阅览室，后

半夜有人来就得起来，还兼着闭架阅览室的差事，下夜正睡着接到电话就得

来图书馆。

宋*：

今年4月19日起，建邺区图书馆实行了24小时开放。图书馆的夜间开放结合读

者的实际需求，重心放在自修服务上。24小时开放的区域，向读者提供近百

个坐席位。建邺区图书馆相关负责人说，怎样能够让‘阅读’‘不打烊’、

‘服务不间断’，做到有用、实用，形成良性发展，服务全民阅读工作，他

们也在边做边思考。同时，他们希望越来越多的图书馆加入到延迟开放的行

列中，让一盏盏灯、一本本书点亮城市。又一个24小时开放的图书馆。

图谋：初景利教授的见解，堪称真知灼见，期待引发进一步地关注与讨论。

诲人不倦：圕人堂的作用愈发重要。

图谋：

全文更精彩，可以进一步阅读《图书馆建设》微信公众号全文，也可以阅读p

df版全文（见群文件）。

雨后彩虹：@图谋谢谢分享。

28520885：说到图书馆人的心坎里了。

图谋：

诲人不倦的发现很敏锐，圕人堂虽然是草根社群，但这些年确确实实在围绕

‘应在消弭理论与实践之间的壁垒中发挥积极的作用。应加强理论界与实践

界之间的沟通与交流，搭建平台，创造对话，协同工作，消除分歧，寻求合

作。’做一些探索与实践。

刘*丽：

有几句话特别有力。‘图情档行业注重招聘专业人才。图情档行业不要图情

档专业毕业生的潜规则必须改变。图情档行业需要多个学科背景，但图情档

专业人才应是核心、骨干和中坚。专业人员对图情档的理解、职业忠诚和敬

业精神应受到尊敬。不招聘图书馆学专业毕业生的图书馆不是好图书馆，不

招聘图书馆学专业毕业生的图书馆馆长也不是好馆长。情报与档案领域同理

。’‘从业人员要强化研究能力。图情档一线从业人员需要工匠，也更需要

前瞻性和创新性。重复性、事务性、简单性的劳动逐步地交给智能工具去解

决，图情档人员应致力于应对复杂的、更为高级的任务。这必然对研究能力

提出来更高的要求。没有研究能力，就没有业务的发展与创新。’

图谋：‘图情档专业教育要为图情档行业培养人才’，这句话也很有份量。

LEE：
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据我了解，许多图情的学子在读时不太愿意从事本专业，但是毕业后从事了

，纷纷真香，但也不排除从事几年后觉得厌倦的，主要还是看自己的性格和

追求。

图穷：

图情学子即使选了做本行的时，博士们优先高校院系，其次才考虑本科院校

图书馆，最后才是省级以下教育部门主管的高职院校，地市级以下公共图书

馆。

图情小晨：

图情的同学还是很希望进图书馆的，但是图书馆更喜欢招有学科背景的新人

。

图谋：

近年，公共图书馆确实吸纳了不少图情学子。专业技术职称方面，如果是仅

仅是作为高校图书馆专业馆员（不承担专业教学），给二级研究馆员的，全

国范围亦是屈指可数。

图漾：我记得初教授原来头衔也是二级研究馆员。

图谋：初教授身份很特殊。兼有教授、博导头衔。

JustF*：

博士进普本图书馆，看似竞争压力小，实际上评职称的时候受指标限制以及

关系等原因难度也不低。

boner：借书证有押金的呀。以前办借书证都需要抵押一定的钱。

公共图*：在现刊阅览，要押证。

boner：太久远了，还是我学生时代的事啊。

梧桐：我们现在还有这个借书卡。

徐徐清风：我有点印象，以前手工借阅时代确实有插借阅卡。

我徂东山：@徐徐清风我听说以前北大就是这样，借一本书，押一张卡。

徐徐清风：

借了某本书，就留下一张借阅卡在图书馆那里存着。还书时，图书馆再拿出

来还给你。图书书袋卡里插的是记录盖印还书日期的卡片，提醒别超期，按

时还书之用。

记录：

我们以前就是有一排柜子，每个柜子有很多的抽屉，每个抽屉里都有每本书

财产号相对应的底卡，读者借这本书，就把书后面的这张卡登记好，交给管

理员，管理员在借书证上登记好，借书证还给读者，管理员把书后的这张卡

和抽屉里相对应的底卡捆绑在一起，放在柜子里。
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宋*：

我以前借书，办的是书本式借书证，书有书卡和书卡袋。借书时，在借书证

上登记书名，借书日期，在书卡上登记借书日期，读者姓名，然后把书卡放

在读者档案袋里，还书时，也在借书证上登记还书日期，把书卡找出来，登

记还书日期，放回书卡袋。相当古老的借书方式。

碧沚东楼：我们55到97年以前是书本式。

宋*：我曾经有一个类似的借书证，不过不见了。

碧沚东楼：

97年开始应用计算机后开始发行卡片式。08年二代卡片18年三代卡片，20年

人脸社保卡实体卡电子卡电子虚拟卡并行。

公共图*：

我们00年开始自动化，2011年智能化，00之前是人工。如果划分时代，人工

，自动化，智能化，智慧化。随之产生，闭架，半开架，开架管理。

宋*：书卡袋粘贴在书上。

碧沚东楼：

我在小学图书馆做学生管理员时做过目录卡片。也使用过。卡袋也贴过。那

时离小学很近，鄙人是全校唯二的学生管理员。规范用词：书袋卡英语名：b

ookcard又称：书卡。定义：在图书馆手工操作的流通系统中用来作为每本图

书流通记录原始凭证的一种硬卡片材料。标准尺寸为7.6cm宽、12.7cm高，在

卡片的上方印有图书的索书号、著者姓名和题名，印在下面的线条栏可记录

借还日期、借书证号或读者的姓名。卡片平时放在书后的卡袋内，图书借出

时，抽出卡片记录借阅信息，并按一定规则排列备查，还书后将卡片重新插

回卡袋中。见载：图书馆�情报与文献学名词学科：图书馆�情报与文献学_

图书情报工作管理_图书馆建筑与设施。规范用词：索书单，英语名：callslip

，又称：借书单;索书条，定义：在采用闭架式借阅的图书馆中，读者借阅馆

藏时填写的以供馆员了解其所需馆藏并作为进入书库提取文献依据的单据。

通常印有索书号、书名、著者、借书人姓名及借书证号等项目。见载：图书

馆�情报与文献学名词，学科：图书馆�情报与文献学_信息服务与用户研究

_外借服务，公布年度：2019

碧沚东楼：每天中午和周六都在图书馆工作。

宋*：

我想借书要从目录柜把对应的卡片目录取出来，放在读者的档案袋里，还书

在放回目录柜。书卡按借书时间排列，这个可以统计一天借了多少书，还能

统计逾期不还情况。最后可以统计书被借的情况。发明书卡和书卡袋的人真

Page 59/75



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

是一个机灵鬼。

公共图*：

早期我们的目录柜在采编室有两组，一组是分类号，一组是笔画，在流通也

放一套一模一样的。所以我们做卡片一般是打印4张一样的。这样讲解是不是

更清晰。

琼：

我到图书馆工作第一件事就是写卡片。那种套书只有分册号不同，其他的都

相同，写得好郁闷。然后就在WORD中自定义卡片格式，然后打印。

公共图*：

自从有了word我们行业水涨船高，就有了对应的打印系统，那是你们单位还

没用上。

梧桐：原来图书馆4.5个人，现在一个人档案兼顾管理图书。

哈哈一笑：

@我徂东山80年代武汉大学图书馆是给每个本科生发4张借书卡。读者在图书

馆每借一本书就把一张借书卡和书里的书袋卡放在一起留在图书馆，还书时

再还读者。图书馆给每个读者在借书处设一个袋子，存放你的借书卡和借的

书的书袋卡。当时武汉大学图书馆有闭书库、外文书库、开架书库等借书的

地方，加上系资料室也可以借书，所以每个读者可能有多个袋子。我所在的

图书馆80年代是为每个读者设一个袋子，存放你借的书的书袋卡，读者需要

在书袋卡上签字并注明借书日期。因此，每个馆的处理方式是不同的。

公共图*：这样的工作量大。

我徂东山：

@哈哈一笑谢谢您，我请教了多位前辈，确实每个图书馆的管理方式不同。
23.图书馆需要24小时值班的岗位应当怎么轮班?[2021-09-10]

宋*：

3个人轮班，有两种上班方式：①上1天24小时，休息2天；②上1天白班，上1

天夜班，休息1天。哪个好点？

若水青纱：你们图书馆24小时开放呢？

宋*：部分阅览室24小时开放。

若水青纱：厉害了，但是很显然第一种方案太可怕了吧，24小时不休息的。

倒立的*：不可能24小时闭眼。上24最多就是值个班，还要提供住宿和卫生。

宋*：后半夜没人就睡觉了，有人再起来，否则谁都受不了。

四川曾海：能休息我就选择上一天休两天。
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凤舞九天：图书馆有必要24小时吗？

凤舞九天：哪个睡不着的半夜去图书馆？

宋*：我今天就上24小时。

公共图*：影响身心健康的都不合理。

四川曾海：面子工程哇，显示本馆提供24小时服务。

公共图*：24小时读书不值得鼓励。

牛牛：给流浪汉一个遮风避雨的地方。?

公共图*：不必上升到法律，24小时开放真的不提倡。

宋*：我旁边贴着，我们24小时竭诚为您服务。

公共图*：24小时城市书房。

牛牛：公共馆可以考虑24h.给无家可归的人一个休息的地方。

公共图*：我们选择不考虑！

宋*：

弄个数字图书馆，把我们的馆藏全部数字化，让读者远程访问，我就‘解放

’了。

碧海潮生：

馆藏资源数字化并不见得就会因此解放，反倒会对图书馆以及馆员提出更好

服务要求。

公共图*：没那么简单，数字化也有问题。

扣肉：馆藏数字化问题，本群讨论过很多次。

公共图*：错过了，之前没看过。

扣肉：

目前著作权法和公共图书馆法，是可以依照的法律。通过互联网提供数字馆

藏，涉及到文献的信息网络传播权，权利人一般不会授予图书馆这种权利。

公共图*：这个法律上是空白吗？

扣肉：

从市场经济社会的运行方式来看，如果所有读者都通过某个图书馆的数字馆

藏方式远程使用出版物，那么会极大影响出版物的社会方式销售，这对于出

版社是不公平的。公共图书馆法里，主要是希望图书馆对于古籍进行合理保

护，比如数字化。对于易取得的现代出版物，没有提。

梧桐：现代出版物需要经过著作权人，作者同意。

扣肉：

说实话，我觉得现在图书馆对于出版社来说，更像一种营销手段。就是比如

你在图书馆看到一本好书，出版社会期待你自己也买一本。
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梧桐：实现不了。

公共图*：能这样想，没毛病。至少互惠互利。

hanna：古籍没有版权问题。

梧桐：古籍是公共财富。

碧沚东楼：多数窗口是轮休，一班几个人坐一休一，部分班次仍是休二。

记录：

我们老早就不24小时开放了，那个时候我们就几个人三班倒，上的苦不堪言

，然后取消，恢复正常，皆大欢喜。

宋*：

我谈谈民族地区图书馆的工作特点。以西藏为例，大部分读者说藏语，所以

图书馆员必须会藏语，入馆须知，办证须知，借阅须知也要是藏语。图书馆

的藏文书必须占大部分，图书馆也要有藏语数字资源，汉语的数字资源少些

。图书馆网站是汉藏双语的，图书馆建筑，馆内陈设最好是藏式的。西藏地

广人稀，加之文化程度不高，图书馆不宜收藏内容难懂的书，中文古籍，外

文书。图书馆应该要送书下乡。这些是我在工作中产生的想法，请大家指教

。

宋*：

希望大家能来西藏图书馆，这里急需专业人才，待遇不错。西藏图书馆招人

限西藏户籍，西藏生源，所以不能考进来。

irides*：好高的工资啊。

宋*：

西藏有三类区，四类区，四类区工资高点。钱不好挣，我在中文阅览室，后

半夜有人来就得起来，还兼着闭架阅览室的差事，下夜正睡着接到电话就得

来图书馆。

宋*：

今年4月19日起，建邺区图书馆实行了24小时开放。图书馆的夜间开放结合读

者的实际需求，重心放在自修服务上。24小时开放的区域，向读者提供近百

个坐席位。建邺区图书馆相关负责人说，怎样能够让‘阅读’‘不打烊’、

‘服务不间断’，做到有用、实用，形成良性发展，服务全民阅读工作，他

们也在边做边思考。同时，他们希望越来越多的图书馆加入到延迟开放的行

列中，让一盏盏灯、一本本书点亮城市。又一个24小时开放的图书馆。
24.图书馆都有什么类型的特色阅读空间呢?[2021-11-12]

苍海笑：
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群里有没有图书馆里，在搞特色阅读空间的？都有什么类型的特色阅读空间

呢。

碧海潮生：

@苍海笑可以看看杭州图书馆主题图书馆、合肥‘悦书房’城市阅读空间、

北京西城区砖读空间等典型建设案例。

苍海笑：@碧海潮生感谢。
25.请教各位一下，TS21/2这个分类号表示什么意思?[2021-11-12]

杨梅：请教各位一下，TS21/2这个分类号中/表示什么意思。

碧海潮生：辅助区分号。

骑鹿踏雪：分隔符。

杨梅：那是表示这个分类号可以分到TS22么？不太懂。

骑鹿踏雪：

只是分类号，那就是一个号段范围的符号标记，你上面的理解是正确的。如

果是个索书号，那么这个理解就是错的。

雨后彩虹：TS大类中21类的2类。

公共图*：是不是TS21-TS22的意思。

雨后彩虹：不是。

雨后彩虹：TS代表工业类图书。

公共图*：如果是文章出现这样的我直接就理解为一个分类号码段。

骑鹿踏雪：表示有TS21...和TS22...的分类号码段。

雨后彩虹：不是，是个大分支。它还有TS/1类。

杨梅：

这是分类号，不是索书号，那也表示同属于TS号段，可以分到21类也可以分

到22类。

雨后彩虹：TS类有很多小类分支，。

公共图*：再多小类分支也不影响啊。

雨后彩虹：

21和22是同一个级别，但是是不同类的TS分支类图书，譬如说，人类分为男

人、女人，而女人中有学生、妈妈、奶奶。

骑鹿踏雪：这就是一个支流下的两条涓流。

雨后彩虹：对。

公共图*：同位类。

骑鹿踏雪：只是涓流没有列举出来。
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雨后彩虹：不能说既是21，又是22。

公共图*：没必要列举就这样便于揭示。

雨后彩虹：那样就混乱不堪了。

公共图*：那当然了。准确讲就是同位类。也有不同位的。比如扩充法。

雨后彩虹：那不是我操心的事。

公共图*：

相同位数就是同位类也有不同位数同一级的那就是扩充法。这是术语。

骑鹿踏雪：

不是讲同位类，就是这个TS2下面的主要可分类目范围如果讲同位类，那么K3

/7怎么算呢。

公共图*：

对啊。这个的意思就是K3K4K5K6K7。这些都是同一级别。当然他们各自有34

5级乃至更多。K3亚洲历史。与I类一样啊。

公共图*：

到K8就是扩8法。K81是传记。没错。对啊这本身就不是分类号啊。有哪里不

对请指正。

雨后彩虹：@公共图书馆小范你把中图法5仔细研读。

公共图*：读了10几年了。

雨后彩虹：因为这个是采编部门研读的东西。

公共图*：I从2开始也是这个逻辑，与查字典一样。

boner：请问群里有苏州第二图书馆的同仁吗？有问题请教，谢谢。

公共图*：别把图书馆的知识神秘化。

雨后彩虹：没有必要神秘，是不感兴趣。

徐徐清风：

中图法中的‘/’，只在分类法这本书中作为一种起止符号，而且只在某些类

中有具体规定的范围和意义。在具体分编一本图书时，‘/’作为分类号应该

不存在的。

公共图*：即使业务外包也有审核环节，这个不敢忘，不能忘。

雨后彩虹：船到桥头自然直。

公共图*：@骑鹿踏雪这位同仁要学习分类法。
26.图情会议[2021-11-19]

低调：

图书情报工作/学术会议、动态2021年图情档前沿热点与论文写作研修班在线
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举办通知http://www.lis.ac.cn/CN/news/news164.shtml。

碧海潮生：

e线图情：论坛直播预告｜鸿雁之名，共话新时代公共文化服务发展！https://

mp.weixin.qq.com/s/jaxb1ujUXncnyKoJXKjjnw。

会议君：

全国报刊索引机构版：图书情报丨直播！2021年图书馆阅读推广与信息素

养教育创新案例征集与分享交流会12月召开https://mp.weixin.qq.com/s/iDuQ7F

a_Bo4XXGJJwcVctg。

雨过天晴：

第七届书香江淮互联网阅读活动诵读决赛及颁奖典礼正在腾讯会议平台直播

，房间号902586739，密码2021，敬请观看。

水中月：

第九届中国机构知识库学术研讨会https://2021chinair.casconf.cn/page/145282216

9712201728，感兴趣的可以提前注册参会。

雨后彩虹：

文化和旅游研究上海图书馆基地/【讲座预告】智慧图书馆技术应用讲座2021

年第5期开放注册https://mp.weixin.qq.com/s/2WLTKIA__cKNh_CSMVssNg。

回放海南妹*：

‘2021数字信息资源建设学术研讨会暨第七届科技文献资源建设研讨会’直

播回放链接：https://wx.vzan.com/live/tvchat-2018721538?v=1634214561878#/。

pww：

讲座主题：图书馆阅读推广人培育特邀嘉宾：王余光讲座形式：网络视频直

播讲座时间：11月18日19：30电脑端直播链接通道：�https://play.yunxi.tv/pag

es/ad51d7a391cf4557a9cd97d777138b11 。

781508940：

基于元认知的泛信息素养情境化教学实践https://applpyhdp099631.h5.xiaoeknow

.com/v2/course/alive/l_6192240ae4b09b5fe0b2f3c2?app_id=applPYhDp099631&pro_

id=&type=2&available=true&share_user_id=u_5ef7512af1d20_tV0BRh78Mw&share

_type=5&scene=%E5%88%86%E4%BA%AB&is_redirect=1&share_scene=1&entry=

2&entry_type=2003。

图雷：

12月3日—12月6日在海口市举办高校图书馆员学术水平与科研能力提升专题

培训班。

会议君：
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全国报刊索引机构版：图书情报丨改为在线！2021年图情档前沿热点与论

文写作研修班（附日程）https://mp.weixin.qq.com/s/eZvxtFzk5z_kFGj5DgfzRQ

。
27.共同维护圕人堂的安全及其他[2021-11-19]

图谋：

圕人堂等级及星级均是正常的，近期有人反应无法通过搜索找到本群。可能

属于QQ群服务故障。建议尝试已是群成员者邀请方式加群。如有知道如何解

决该故障者，请赐教。谢谢！

碧海潮生：群二维码分享QQ好友。

图谋：

这是圕人堂群二维码。当前群成员人，目前群状态（群等级及群星级）正常

，但无法通过QQ号及群名称搜索到本群。有可能是群成员数接近饱和所致，

特采取移除个月以上无发言记录者名。凡被移除若仍需要本群，欢迎重新加

群（加群申请中请提供圕主题信息，与图书馆或图书馆学相关即可）。敬请

理解与支持！

图谋：

@全体成员当前群成员人，目前群状态（群等级及群星级）正常，但无法通

过QQ号及群名称搜索到本群。有可能是群成员数接近饱和所致，特采取移除

个月以上无发言记录者名。凡被移除若仍需要本群，欢迎重新加群（加群申

请中请提供圕主题信息，与图书馆或图书馆学相关即可）。敬请理解与支持

！

东周列国：支持。

图谋：

移除长时间无发言记录的成员，仍无法搜索到本群（通过群名称或群号：）

，有可能是曾出现违禁信息被屏蔽。

梧桐：试了下，真搜不到。

图谋：

从昨天开始有人反映搜索不到本群。执行移除操作主要是为了让群‘保鲜’

，维持一定活跃度。有的长期未在本群发言的QQ，实际上该QQ已经弃用了

。

瓦伦蒂娜：收到，争取多发言，少灌水。

图谋：

图谋从昨天开始排查故障所在，目前还未弄清楚是什么原因。QQ时不时会出
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现‘莫名奇妙’的故障。比如，通过QQ邮箱推送《圕人堂周讯》，群发功能

好长时间不能用，恢复了几周，最近又不能用了。

随风微：支持。

图谋：

圕人堂自年月日建群以来，一直在努力为圕人提供资源与服务。受到诸多制

约，若干方面尚不尽人意，不当不周之处，敬请海涵！

图谋：

道路千万条，安全第一条。当前网络社群的生存与发展是非常不容易的。涉

及到具体的产品与服务，最好是‘知名不具’，尤其是负面信息，在圕人堂

大窗，不可以‘直言不讳’。否则，相关方面会找上门来。若干信息的交流

与分享，如何‘恰到好处’？也是很难把握的。比如近期关于会议PPT分享

的讨论。相关方面不分享PPT确实是另有原因的，而且原因是有多个方面的

。我们当前的氛围，对知识产权、作者权益等的意识是非常欠缺的。有的人

会将获取的PPT滥用，比如分享至网上，甚至篡改信息；有的人会抓住PPT中

的缺陷或不足之处，大作文章，引发不必要的麻烦；会议报告通常是针对特

定受众（比如针对参会对象），进一步拓宽并不见得适用；会议报告中分享

的内容，作者尚未正式发表或者打算发表，假如有人抢先，对报告人是非常

不利的（比如‘文字复制比’问题）⋯⋯如此等等。抢先发表这类事情是客

观存在的。比如图书馆学博士生论坛中的论文，从录用到发表的时间周期长

短不一，短则数月，长则数年。有的人可以做到不足半月就网络首发出来。

再如，之前科学网圕人堂专题有设‘圕人从业抒怀‘栏目，选刊成员作品，

从年开始基本被迫停掉了，因为一段时期审核非常严格，无法通过平台的审

核无法发布出来，包括图谋自身撰写的内容，也同样存在无论怎么改也无法

通过审核的情况。近两年，圕人堂群曾多次出现群等级降级的情况，背后图

谋花了不少时间和精力去交涉。群等级降级、群星级降级，都表示‘有问题

’。当前无法搜索到本群，也表示存在问题，但究竟是什么问题，图谋探索

了两天，尚未解决。圕人堂服务体系简介.http//blog.sciencenet.cn/blog--.html圕

人堂服务体系为一体两翼，以圕人堂QQ群为体，以‘科学网图谋博客圕人堂

专题’及‘圕人堂微信公众号’为两翼。‘一体两翼’的载体是《圕人堂周

讯》。圕人堂周讯（总第期）H电子杂志版：https//flbook.com.cn/c/hikihisf。

刚留意了一下，当前圕人堂微信公众号总用户数为4907。近个月，圕人堂微

信公众号，关注者较多。

图谋：

圕人堂微信公众号中的内容，大多是在科学网圕人堂专题（http//blog.sciencen
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et.cn/home.php?mod=space&uid=&do=blog&classid=&view=me&from=space）首

发。圕人堂这么些年，可以说是从建群至今是借助或依托科学网平台的。

持之以恒：辛苦了。

Ellenc*：辛苦了。

图谋：

@学图-（现时分享）刚查看了，圕人堂的设置本身是没有问题的。之前通过

‘圕人堂’或群号‘’搜索，均是妥妥的第一条。从昨天（月日）开始，有

成员反映搜索不到，当时感觉很诧异。实际测试，发现确实是无法搜到。随

后，进行了进一步学习与排查。有一种说法是，群成员数接近满员时会出现

搜不到的状况，晚上进行了移除操作，看看明天是否可以恢复。

学图-*：辛苦群主了。谢谢图谋老师！

图谋：

自年开始，QQ群管理与服务的压力确实是愈来愈大，作为‘群主’若干方面

负有不可推卸的责任。曾经还有成员有误会，以为图谋小题大作或同自己过

不去或不对付，实际上并非如此。圕人堂的所有‘图谋’，实际是非常简单

，非常纯粹的——图谋，为图书馆学情报学谋，为图书情报事业谋。这么些

年，既为图财，亦未牟利，是想方设法借助圕力量为圕人提供智慧与服务。

学图-*：

@图谋图谋老师，不用太有压力。我刚才试了下，我的这个读者群也搜不到

。我这个群基本没人说话的。只有需要我的服务的时候才有读者发言。

图谋：

对于圕人堂，图谋的角色实际只是众多搭台者之一，圕人堂凝聚着许多圕人

志愿者的心血。@学图-（现时分享）谢谢您提供的信息，有可能只是QQ群本

身的服务故障。QQ群有不少功能，圕人堂这些年使用过一些，好些是有缺陷

的。

学图-*：

我在本群学到了很多，这学期还试着向您们那样投票选择征订期刊。

图谋：刚测试了一下，今天仍然无法通过群查找搜索到本群。

biochem：可能系统不认识圕这个字。

图谋：

成员邀请圕人加群，可以使用：加群申请需要提供圕主题信息（与图书馆、

图书馆学相关即可）。

图谋：

一直是认识的。当前检索圕人堂，第一条是圕人堂管理员团队工作群（年月
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至前几天均是本群）。前边那个截图，左侧为圕人堂微信公众号的二维码，

右侧为圕人堂QQ群的二维码。圕人堂的加群方式一直是比较开放的。

张芸：

有缘人总能找到的欢迎大家多多发言，有需要的同事，或者朋友，也可以邀

请加入，邀请时告知一下群加入的规则：加群申请需要提供圕主题信息（与

图书馆、图书馆学相关即可）。

图谋：

高校图书馆工作热门话题的观察与思考.http//blog.sciencenet.cn/blog--.html文章

聚焦高校图书馆工作的七个热点话题，包括人员定编、馆员队伍建设、职业

能力、用户信息需求、信息服务边界、信息素养教育和印刷型馆藏，阐述所

见所闻所感。中美高校图书馆人力资源配置及创新服务对话录.http//blog.scien

cenet.cn/blog--.html图书馆员是图书馆运作的重要资源，图书馆新业态环境要

求图书馆员职业核心能力随之改变，以应对信息环境和社会环境对图书馆的

冲击。文章为中美图书馆员对话录，探讨中美高校图书馆人力资源配置及创

新服务。上述两篇文字，之前圕人堂微信公众号推送过，科学网圕人堂专题

亦予以发布。二者的受众有所不同。
28.图书馆学是不是关于图书馆的学科？[2021-11-19]

雨过天晴：

原创李丹thiskidme/图书馆学是不是关于图书馆的学科？https://mp.weixin.qq.co

m/s/lqRCG0V6pxLUm_cI-SegJw。

麦子：

正方以中山大学程焕文教授为代表，认为离开图书馆谈图书馆学都是‘胡扯

’，并特别对图书馆学科的iSchool潮流表示‘鄙视’；反方以南开大学于良

芝教授为代表，认为将图书馆学的范畴限定为‘关于图书馆的学科’，无论

从学科的历史萌芽，还是从其现实应用，都不符合实际。在正反两方面之间

，当然也存在比较温和中立的观点，如同为中山大学信息管理学院教授的张

靖女士就认为，应当在坚守图书馆学与图书馆事业之间密切联系的同时，积

极向外寻求创新、拓展与融合发展。我支持正方观点。离开了这个，就到了

学院派的信息学，然后就是往外拓宽，拓宽到了后来，也比不上计算机科学

和统计，到后来图书馆学都保不住了。

雨过天晴：不忘初心方得始终。

麦子：

当然，不管怎么折腾，这图书馆学还是不保，但就是死，也算死了一个全尸
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，否则死了一个四不像的怪物。

诲人不倦：

所以，三位学者的观点并不相悖，二是代表了不同的阶段，过去——将来—

—现在。

雨过天晴：是的。

宋*：

@雨过天晴图书馆学是关于图书馆的学科，离开了图书馆，图书馆学就是无

根之木，无源之水！

雨过天晴：

@宋*大江大河不管流多远，源头不会变；参天大树不管长多高，它的根不会

移。

广东小*：

很佩服程焕文老师的，一直扛着图书馆学的旗帜，在中大坚守图书馆学阵地

。

麦子：

一个很简单的问题：挂着羊皮的狼是羊还是狼？羊死了也就算了，但把吃了

羊的狼说成是羊的后代，那也太扯了吧。

hanna：

‘我觉得美国图书馆基本没有中国图书馆意义上的创新，只是长期的经验积

累和利用成熟的技术（特别强调一下：不是最新的技术）来不断改善图书馆

的各种作业和服务。’就应该这样。图书馆没有时间上的积累和沉淀就不是

图书馆了。我们就是太激进，早在快二十年前就把编目外包，现在看来完全

是掘了自己的根了。还有流阅大通铺、密集书库等等。现在的图书馆也就是

因为可以让学生自习还有个假模假式的壳子罢了。

雨过天晴：脱离图书馆工作实际，疯狂刷热门，玩概念，真的好吗？

图漾：

@麦子我支持反方。随着时代的发展，一个词的内涵和外延都发生变化。老

词不影响其新内涵。正如数学已经不只是研究数字了，马路上已经不跑马了

，火车不烧火了，计算机不仅仅做计算了⋯⋯图书馆学还跟实体图书馆捆绑

就太狭隘了。

雨过天晴：这个问题，我中立，偏正方。

boner：

我还是支持正方，我一直觉得大部分图书馆的基础业务都没有做好，整天空

想，不过这样出名确实快。
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道无言：

冯友兰：读书，就是要过河拆桥https://mp.weixin.qq.com/s/sD94OrCckWjAgTw

eCfabxA。

麦子：

@boner说到了点子上。不能因为基本的东西做不好，或者做不好，就干脆不

做了。当然，这也没有问题，反正在没有点穿之前，也没人知道做好和最对

是什么样。不过，还是求大家放过图书馆学，起码让人留一个美好纯洁的念

想。

boner：

@麦子倒不是做不好，基本的东西做好其实要花很大力气，且被上级理解为

是理所当然的，且对提高名气没有用；而新技术，短平快，花点钱，配上个

新词汇，很容易名声鹊起，比较符合当下环境和社会要求。所以我一直对战

战兢兢做好基础业务的馆心怀敬意，他们才是图书馆的表率和未来。

麦子：

我没有实例，但谁把这话题想一下：看看创新的实际结果和图书馆实际业务

的丧失深挖一下，是很有意思的。

天天：

辩证的看吧，比如博物馆和图书馆的人流量不可同日而语，但社会影响力却

与人流量成了反比。图书馆界不整新名词，跟新技术使劲靠，上面拨不下来

钱，巧妇难为无米之炊啊。

boner：图书馆的经费其实还是可以的。

梦幻秋天：

请教各位前辈，目前学院有约10万的经费急需要图书馆帮使用，只能购买图

书和软件类，并要求12月10目前用完，请问各位前辈买什么东西可快速完成

任务。

麦子：

钱多未必能做好事，另外，如果钱多的时候都没做好，到了钱少的时候，哪

图书馆的服务会更差。

dudu：为了完成任务，突击花钱。

图雷：@梦幻秋天买电子书。

梦幻秋天：招标采购又来不及，真是头疼。

雨过天晴：@梦幻秋天买数据库。

雨雪：看学校情况，买书是最方便的。

boner：我也觉得买书。
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刘*平：整创新概念词汇热情高涨，从上到下都在逐渐抛弃基础性业务。

麦子：

这个突击花钱就是一个好的例子，我们平时一直在做信息积累，总有一个单

子，按需要派1，2，3类。所以，再多的钱，很容易就花完了。当然，这需要

平时的功夫。

雨雪：采购软件达到10万都需要做项目采购走流程，根本来不及。

boner：@麦子哈哈，平时有准备，突击就不慌。

雨过天晴：

我们馆不要说别的，就是知网，今年我发现有更多期刊文章‘上锁’了，如

果有钱，至少把知网买全吧！

dudu：有的馆买了这个高级数据库，其实一年根本用不了几次。

dudu：现在不是按需采购，是按拔经费采购，浪费非常大。

麦子：

@boner@boner另外就是对需要的东西有个价格的依据。这对以后谈价格是很

有帮助的。

boner：

深有感触啊，你说的价格依据，我们都是事到临头，找几个询价，然后折中

一下，或者索性厂家报价就算了。

dudu：买回来的图书大部分睡觉。

boner：这就需要前期的调研准备，嗐，我们一直缺乏这个动力。

dudu：利用率非常低，电子和纸质都一样。

雨过天晴：如果是突击花钱，更容易买一些乱七八糟的书。

碧海潮生：

@梦幻秋天@梦幻秋天一台自助办证机、一台自助借还机差不多就快速完成目

标了，有剩余的话再加一台安全门禁。

叮咚：

@梦幻秋天这种一次性的钱，买电子书更合适一些。畅想之星或者可知平台

，可以PDA模式选书，先签合同以数据库的名义把钱付出去，留出来时间慢

慢选，或者让读者自己挑选。

Jane：没错，今年我们剩的一点点就留给可知选书用，灵活。

麦子：@碧海潮生这个不错，但估计要招标吧。

碧海潮生：

如果校内询价招标的话，就是走个流程，毕竟金额没有达到公共资源交易中

心公开招标的要求，要是走招标代理公司招标，可能会延长时间。
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碧海潮生：

国内高校都在奔往智慧图书馆的路上，馆舍越建越大，智能设备、智慧服务

平台纷纷上马，都是烧钱烧出来的。

dudu：一个盘点机8万，用不了几年就坏了。

麦子：@徐徐清风大套的书其实到后来是剔旧最好的选择。

碧海潮生：

图书馆服务对象是人，智能或智慧虽然减少了很多繁琐的中间环节，大大提

高了工作效率，再先进的技术手段始终脱离不了人来管理，再过十年二十年

回头看，现在的技术手段早已淘汰了。

诲人不倦：

不紧跟数字技术和先进设备，图书馆弥合数字鸿沟的功能如何实现？公平信

息获取的理念如何体现。

麦子：@诲人不倦这是两个概念吧。成熟的技术和先进的技术是两回事。

碧海潮生：

不可否认技术在图书馆中的应用促进了图书馆资源、空间和管理更好发展，

信息获取更加方便快捷、用户参与体验深度不断增强，但脱离了本体服务谈

技术，好似空中楼阁。

麦子：数字是最好骗人的东西。

诲人不倦：

时代是裹挟着人前进的，图书馆当然要发展，因为用户在不断发展。时代对

用户的知识和技能要求越来越高，图书馆也必须紧跟时代变化，提供契合的

服务。技术为用的，技术从来没说要独立出来，没说要脱离本体。

徐徐清风：

图书馆很少主动买大套的丛书，不少是文科院系教授推荐购买的，他们专门

写邮件给图书馆领导，说这些大套丛书如何好，对科研如何有作用，一套丛

书好几万（有点怀疑他们可能被书商公关了。）。想拒绝吧，找个适当的理

由也难。

麦子：

@徐徐清风这类事情我也遇到过：我往往说，我没钱，如果系里愿意出钱，

我可以安排。

徐徐清风：

事实上，这些大套丛书买回来后，推荐此书的教授基本上不会来借阅。

诲人不倦：

先进的技术也对弥合数字鸿沟，提升用户体验至关重要，比如创客空间的3d
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打印技术，貌似和图书馆本体业务无关，但对于用户来说，尤其对于那些家

境一般的用户来说，这种新技术和新体验可能会为他打开新世界的大门，甚

至有改变命运的力量。图书馆的终极目的是促进用户发展和成长，这种技术

的运用显然与图书馆的使命不谋而合。

dudu：我们一个读报机，4万。放在那就是供人瞻仰的。

公图小范：我们两台读报机，但是长者不会用。

dudu：搞这个技术那个技术，过几年过时了，再玩新的。

公图小范：公共馆的业务都在正常区间内，其他小众服务不多。

麦子：

我弄到过一套台湾商务的文渊阁四库，的确是当墙纸用的。不过我没花钱，

原主卖了一套房子买的。即使要看，现在要么用电子版，要么用单行本。

徐徐清风：

前两年一个出版社的工作人员打电话来推销其出版社出版的一套丛书，5-6万

，被我们拒绝了。巧合地是，没过多久，某文科学院一教授特意发电子邮件

过来，也大力推荐这套丛书，这个教授又多次找馆领导要求买，就同意了。

可想而知，图书馆再主动联系该出版社买这套丛书，讨价还价都被动。

雨过天晴：

@公共图书馆小范我们馆有两套四库，据我观察，这么多年只有一个文学院

的老教授时不时来看。

雨过天晴：真学者啊！快80了，退休多年坚持来借阅，还经常写论文。

公图小范：

@徐徐清风大教授开的书单也有很好的，只是大码洋的书，太甜了。
29.“陶风青蓝工程”——全省中青年图书馆员科研能力提升培训班[2021-11-26]

低调：

11月22日（周一）14：30-16:30《‘十四五’时期我国公共文化发展规划解读

》主讲人：陈雅（南京大学信息管理学院教授、博士生导师）主持人：全勤

（南京图书馆副馆长、研究馆员）http://live.jstsg.org.cn/live/home/index.html。

碧海潮生：打开后里面有往期，可以看往期。

碧海潮生：http://live.jstsg.org.cn/live/home/play/lvid/86.html。

碧海潮生：http://live.jstsg.org.cn/live/home/play/lvid/117.html。

图穷：讲座属于陶风青蓝工程，陈军馆长倡导的，第一讲陈馆长亲自讲的。
30.请问高职院校算是高校吗？[2021-12-24]

Page 74/75



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

兔兔猫：

我一直有个疑问想请教大家，高职院校算是高校吗？本人在高职院校图书馆

工作，感觉各方面的要求与条件和本科院校根本不能比。

钟大官人：当然算啊。

钟大官人：同时本科学校，北大和其他学校也不能比呢。

碧海潮生：你这种参照比较方法，没有可比性。

自由的*：

不少原来是中职升级而来的，条件自然不能比，大洋投的少但其中好的还是

很厉害，比如深圳职院图书馆。

兔兔猫：深圳职院本身已经成为高职里的第一名了。

兔兔猫：有些指标都超本科了。

图谋：

深圳职业技术学院，2020年年度总经费为1098.8万。在‘2020年1207所高校图

书馆年度总经费统计表’位列184位。其中文献资源购置费为1019.76万元，位

列171位。

兔兔猫：谢谢大家的解答。

兔兔猫：以后要以更高标准严格要求自己了。
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